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ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

...Они звонили из этого ада, 
чтобы попрощаться, дети... Го-
ворили, нет, кричали в спешке 
о любви. И  присылали СМС. 
Понимая, что погибают. Пред-
ставить невозможно, каково 
это — получить такое сообще-
ние. Еще страшнее предста-
вить, как его отправляли...
Ни говорить о чем-то другом, 
ни собраться и успокоиться не 
выходит. Всюду звучит одно 
слово — Кемерово. И не мо-
жет быть иначе. 64 человека 
в списке жертв, очень много 
детей... Десятки людей в боль-
ницах. У наших коллег в ре-
дакции, кузбассцев, с воскре-
сенья беспрерывно звонят те-
лефоны. Они мечутся, пыта-
ясь держать себя в руках. Кто? 
Как? Жив?! Замирая, ждем от-
вета вместе с ними... А в сосед-
нем магазинчике продавщица 
слушает, но не слышит поку-
пателей: «У знакомой... две 
дочки погибли...» 
Фотографии — и те, кажется, 
пахнут дымом. Расстояние 
в несколько тысяч километ ров 
слова и звонки за секунду со-
кращают до нуля. Запредель-
ная по масштабу трагедия. 
День 25 марта в календаре от-

ныне обведен черным углем. 
Полсуток пожара разделили 
жизнь на «до» и «после». И не 
только у тех, кто потерял своих 
близких. У нас всех. 
Больше всего в такие момен-
ты раздражает собственное 
бессилие. Любые слова под-
держки бесполезны, да еще 
и кажутся нелепыми. Что ска-
зать — держитесь? Вы силь-
ные, сибиряки, особая поро-
да? Да, так. Но это не тот слу-
чай. Остается лишь, склонив 
голову, дать понять, что мы — 
рядом, вместе...
Страшная трагедия и страш-
ный урок. Будет ли он понят 
как надо? Большой вопрос. 
Уже выдвинуто несколько 
версий пожара. Есть и очевид-
ные, общеизвестные и обще-
распространенные наруше-
ния. Кемеровский ТЦ «Зим-
няя вишня» был построен из 

горючих материалов, окон 
в здании фактически нет... Да 
что там говорить, невесть как 
оно было построено, это зда-
ние, но работало! Продолжа-
ло работать и зарабатывать, 
хотя на минувшей неделе 
в нем дважды срабатывала 
сигнализация, в причинах 
чего так и не разобрались. 
Привычка уповать на авось 
и быть закононепослушными 
в мелочах — часть нашей мен-
тальности. Но в этот раз слиш-
ком высокую цену пришлось 
за это заплатить. И по тому, 
какие выводы и меры будут 
приняты после трагедии, 
можно будет судить... о себе. 
О том, что мы за люди. 
Кемеровская трагедия — 
огромный удар. Конечно, 
в первую очередь — по кеме-
ровчанам, потерявшим близ-
ких, безутешным родителям. 
Но это еще и удар по обществу 
и совести, если угодно. Мо-
жет, мы хоть теперь научимся 
прислушиваться к словам спе-
циалистов, тех же пожарных? 
Выполнять установленные 
правила техники безопасно-
сти. Строить как надо, а не как 
дешевле. Запретим себе ис-

пользовать фразу 
«и так сойдет»? 
И в конце концов 
научимся ценить 
человеческие жиз-
ни?! 
Увы, обнаружение 
виновных не вер-
нет погибших. Но 
дело должно быть 
доведено до конца, 
поскольку это дает 
шанс на то, что тра-
гедия не повторит-
ся. Сейчас, конеч-

но, власти проверят все без 
исключения торговые центры 
и моллы, сделают выводы. Но 
задача, которая поставлена 
трагедией, глубже проверок. 
Задача — в смене ментально-
сти. В том, чтобы не закры-
вать глаза на работу неблаго-
надежного объекта. В том, 
чтобы исполнять свои обязан-
ности как положено. Чтобы 
понять наконец, сколько сто-
ит жизнь — одна, отдельно 
взятого человека, раз ему дан-
ная и такая хрупкая... 
Невыносимо горек дым... Не-
выносимо горьки эти дни. Так 
хочется найти для кемеров-
чан какие-то слова поддерж-
ки, но возможно ли это... Про-
сто повторим — мы с вами. 
Погибшим — светлая память. 

Редколлегия
 «Вечерней Москвы»
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Скорбим
о погибших

Молюсь об упокоении погибших в Кемеро-
ве. Разделяю глубокую скорбь с их родны-
ми. Прошу Небесного Врача о выздоров-
лении тех, кто сейчас в больнице, кто по-

страдал в этом пожаре. Пусть Господь укрепит 
и врачей земных, спасающих детей и взрослых, 
даст им мудрость, чтобы каждое их решение, каж-
дое их действие приближало выздоровление и вос-
становление каждого пострадавшего. Поклон тем, 
кто с момента трагедии делает все возможное для 
реальной помощи потерпевшим, кто сдает для них 
кровь, кто в горящем здании спасал других даже 
ценой своей жизни. Благословение Божие и нерав-
нодушным людям, на деле доказавшим, что слова 
о ценности чужой жизни не были для них пустым 
звуком. Всегда горько, когда гибнут люди. Но сей-
час особенно горько, потому что погибло много де-
тей. И причина тому — не война, не эпидемия, не 
голод, не природный катаклизм. Здесь родители 
с детьми пришли 
в торговый центр 
с надеждой отдо-
хнуть после рабо-
чей недели, и никто 
не ожидал этой тра-
гедии. Подчас мы 
живем так, будто 
бы у нас здесь на 
земле впереди це-
лая вечность, будто 
самое важное и нужное мы еще точно успеем сде-
лать в этой жизни. Мы уверены, что у нас еще бес-
конечно много времени для того, чтобы исправить 
допущенные ошибки. Мы часто не чувствуем от-
ветственности за судьбу и жизнь близких. Мы ду-
маем, что с ними ничего не может произойти. Но 
трагедия в Кемерове говорит, что все в нашей жиз-
ни происходит иначе. Сегодняшний  день для Рос-
сии будет днем траура. Помолимся Господу об упо-
коении погибших и о здравии оставшихся в живых, 
о помощи в восстановлении здоровья всем детям, 
пережившим ужасы этой катастрофы. Попросим 
Бога даровать нам подлинную заботу и научиться 
любить наших ближних. Скорбя о погибших, 
вспомним о родных, обратим внимание на тех, 
кого Бог посылает нам на нашем жизненном пути, 
кто нуждается в нашей поддержке, внимании, за-
боте, в нашем добром слове и добром взгляде. Тра-
гедия в торговом центре должна научить нас со-
страданию и отзывчивости к чужой беде. Бедствия 
всегда объединяли наш народ, пусть и эти трагиче-
ские дни явят в нас лучшие черты наших отцов. 
Проявим добросердечность и взаимопомощь. Хри-
стос призывает нас: «Если не обратитесь и не бу-
дете как дети, не войдете в Царство Небесное» 
(Мф. 18:3). Дети часто оказываются беззащитны 
перед опасностью. Молюсь и верю, что чистые дет-
ские души ныне пребывают в объятиях Господа.

ЗАУПОКОЙНЫЕ СЛУЖБЫ ПО ПОГИБШИМ ПРОШЛИ 
ВО ВСЕХ ХРАМАХ СТОЛИЦЫ ➔ СТР. 3

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

символ веры

➔ СТР. 23

26 марта 2018 года 09:10 Кемерово. Жители города возле 
торгового центра «Зимняя вишня» на проспекте Ленина

В заголовке использованы слова из стихотворения Анны Ахматовой «Мужество», 1942 

Сегодня 
объявлен 
национальный 
траур по жер т-
вам пожара 
в торговом 
центре 
Кеме рова. 
На данный 
момент 
известно 
о 64 погибших. 
В том числе — 
дети... Страшная 
трагедия. И слов 
поддержки 
не найти. Просто 
знайте, что мы 
рядом. И что 
скорбим вместе 
с вами... 

В этот горький для всей страны день 
по просьбе редколлегии «ВМ» наш право-
славный обозреватель, митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент выступил со сло-
вами пастырской поддержки всем нашим 
читателям. 

Мы говорим о демографии и теряем 
столько людей — из-за чего? 
Из-за преступной халатности,
 из-за разгильдяйства...
Нужно точно определить, кто в чем 
виноват... Здесь статус ни при чем, 
когда люди погибли, дети.

Ежедневный деловой выпуск
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Передай маме, что я ее люблю! —  
сказала напоследок Вика своей тете.
Маме девочка не дозвонилась

Наказание последует, невзирая 
на должности и звания. 
Такое обещание дал Владимир Путин

Даю поручение организовать 
место для выражения скорби 
на Манежной площади
заявил мэр Москвы Сергей Собянин
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Слезы жителей по взрослым и детям, погибшим в Кемерове, лили сотни 
тысяч людей по всей стране. Одно горе жители многоконфессиональной 
и многонациональной страны разделили на всех. И молитвы об упокое-
нии безвременно ушедших неслись и из-под куполов православных хра-
мов, и из-под высоких минаретов мечетей, и из-под изящных крыш да-
цанов. Это наша общая страна. И наша скорбь тоже одна на всех. 

Три острые проблемы, 
выявленные пожаром 
Эксперты ответили «ВМ», 
какие три острые проблемы 
выявила трагедия. 

Почему была зарегистрирована 
форма собственности «индивиду-
альное предпринимательство»?
Отвечает Андрей Некрасов, 
кандидат юридических наук, 
адвокат.
— Объектом управляет предпри-
ниматель. Им может быть кто 
угодно, в том числе и индивиду-
альный предприниматель (ИП), 
и общество с ограниченной от-
ветственностью. Вопрос состоит 
в том, кто будет за все платить. 
Есть особенности, связанные 
с периодичностью проверок для 
ИП, но когда-то же эта проверка 
была, и объекту выдали разре-
шения и допуски. А противопо-
жарные нормы в России меня-
ются довольно редко. Так давай-
те выясним, почему объект во-
обще получил допуск, почему 
какой-то сторож решает, какие 
двери запирать, и почему адми-
нистрация торгового комплекса 
сотрудничает с таким ЧОПом.  

Обязательна ли в торговых цен-
трах противодымная система?
Отвечает Владимир Ройтман, 
профессор Московского госу-
дарственного строительного 
университета, доктор техниче-
ских наук.
— Это сложная техническая си-
стема, которая обязательно 
должна быть в зданиях с массо-
вым пребыванием людей. Что-
бы обеспечить своевременную 
и безопасную эвакуацию людей, 
делают противодымную защиту. 
Она состоит из двух систем. Пер-
вая удаляет дым из коридоров. 
Если дыма набирается много, то 
он опускается вниз. Чтобы этого 

не было, в коридорах обустраи-
вается аварийная вытяжная 
вентиляция. Вторая система ра-
ботает на лестничных клетках: 
включается аварийный венти-
лятор и начинает подавать воз-
дух на лестницу, создавая не-
большое избыточное давление 
воздуха. Человек вбегает на 
лестницу, а дым отсекается этим 
избыточным давлением. Вся эта 
защита включается только по-
сле включения пожарной сигна-
лизации. И если она не работает, 
то и механизмы не включатся. 
Единственный выход — вклю-
чить их вручную.

Почему охранники торгового цен-
тра не выполнили свои должност-
ные обязанности? 
Отвечает Дмитрий Галочкин, 
председатель Гильдии негосу-
дарственных структур безопас-
ности.
— Потому что это не были со-
трудники охранного предприя-
тия. Это были сторожа, админи-
страторы, вахтеры, операторы, 
контролеры, которые не имеют 
охранной лицензии. У них нет 
соответствующей подготовки, 
образования и навыков. Мы вы-
яснили, что эти сотрудники не 
числятся ни в одном частном ох-
ранном предприятии (ЧОП). 
При этом у торгового центра 
был заключен договор с двумя 
ЧОПами. Мы сейчас разрабаты-
ваем новый федеральный закон, 
который регламентировал бы 
более четко эту деятельность. 
Наш проект «Безопасный торго-
вый центр» взят на контроль Со-
ветом Федерации, Государствен-
ной думой. 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Началась проверка всех 
городских торговых центров

Вместе с активистами движения 
«Безопасная столица» в рейд от-
правился и корреспондент «ВМ».
— Сотрудники ГУ МЧС России 
по Москве принимают участие 
в проверках торгово-развлека-
тельных центров и других мест 
массового скопления людей, 
проводимых прокуратурой, — 
сообщили «ВМ» в пресс-службе 
столичного главка МЧС. 
Корреспондент «ВМ» вместе 
с экспертами и общественника-
ми отправился в два крупней-
ших столичных ТЦ и узнал, как 
там соблюдаются правила безо-
пасности. 
Огромный торговый комплекс 
на юго-востоке столицы, на 
Вешняковской улице, в день по-
сещают десятки тысяч москви-
чей. Здесь на пяти этажах нахо-

дятся магазины, многочислен-
ные кафе, детские игровые ком-
наты, спортзал, аптеки и многое 
другое. Общая площадь — почти 
26 тысяч квадратных метров. 
В ходе проверки общественники 
выяснили, что здесь на некото-
рых этажах нет датчиков авто-
матической пожарной сигнали-
зации. 
Администратор торгового цен-
тра Муххамед Жилов заявил, что 
сейчас вся система безопасно-
сти и оповещения обновляется, 
и это будет длиться около полу-
тора месяцев. Однако тут усиле-
на охрана. 
Внезапную инспекцию мы нача-
ли с детской площадки, располо-
женной на последнем этаже. 
Внимание обращаем на систему 
дымоудаления. Как отмечают 

эксперты, она находится в ис-
правном состоянии. 
Кроме того, установлена систе-
ма автоматического пожароту-
шения. При возгорании и за-
дымлении сразу же срабатывает 
сигнализация.
— Это сплинтерная система по-
жаротушения, — рассказал пре-
зидент общественной организа-
ции «За безопасный город» Ни-
кита Янковой, указывая на не-
большие «отростки», торчащие 
с потолка. — Значит, в центре 
есть насосная станция. Датчики 
этой системы реагируют на тем-
пературу выше 68 градусов. 
Если температура поднимается 
выше, то предохранители на них 
лопаются, и все заливает водой.
КИРИЛЛ БОРИСКИН
edit@vm.ru

Вчера городская 
прокуратура со-
вместно с экспер-
тами главного 
управления МЧС 
по Москве начала 
масштабную про-
верку. К ним при-
соединились 
и представители 
общественных 
организаций. 

главная тема

Вся страна скорбит вместе с кемеровчанами. От Москвы до Санкт-Петербурга, от Калининграда до Владивостока люди приходят на траурные митинги, 
чтобы отдать дань памяти погибшим во время трагического пожара в ТЦ «Зимняя вишня». Чудовищное пламя, забравшее жизни десятков детей и взрослых, 

опалило сердца миллионов россиян, заставило ощутить чужую беду как свою.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Время общего 
мужества

Несчастье накрыло Кузбасс трауром. Мало кто из участни-
ков многочасового митинга в центре Кемерова пытался 
сдерживать слезы. 
С утра обзванивая земляков (не оказался ли кто из  дру-

зей в этом проклятом  торговом центре), слышал в трубке ры-
дания: «Дети, дети-то чем провинились?»  Откуда им было 
знать, взрослым и детям, что этот симпатичный домик сделан 
из горючего пластика и непонятно чего еще, что охрана и дру-
гие строгие дяди и тети, которые по всем правилам должны 
были их спасать, где-то там пили пиво или кофе и, конечно, 
знать не знали, где у них аварийные выходы...  
Горе кемеровчан разделили все россияне. Во многих регионах 
траур был объявлен еще накануне. Приморский край, Буря-
тия, Рязанская и Брянская области, Екатеринбург и Владиво-
сток объявили траур в память 
о погибших в пожаре. Место для 
почтения памяти погибших при 
пожаре в торговом центре «Зим-
няя вишня» в Кемерове было ор-
ганизовано на Манежной пло-
щади в центре Москвы, о чем  на 
заседании президиума прави-
тельства города сообщал мэр 
столицы Сергей Собянин. Жи-
тели Украины, Белоруссии, Гер-
мании, США, Венгрии, Хорватии, Таджикистана, Узбекистана 
несут цветы, свечи и игрушки к посольствам и генконсуль-
ствам России в память о погибших при пожаре в Кемерове. 
К полудню вторника пришло известие из Кремля: в стране 
объявлен общенациональный траур.
 ...Так всегда бывает: время ослабит горе, сделает его не та-
ким нестерпимым. И наступит пора вопросов и ответов. Не 
сомневаюсь, кого-то отправят в отставку, а кого-то, надеюсь, 
и посадят. Твердо уверен, что именно  тех, кто проектировал 
эту душегубку, кто принимал ее в эксплуатацию, кто из кон-
трольных контор обязан был регулярно проводить проверки 
и выявлять слабые места... Короче, кто получал откаты и по-
купал на них особняки и крутые иномарки. Тон серьезному, 
очень серьезному разговору задал президент, срочно выле-
тевший  на место трагедии, в Кемерово. Владимир Путин 
призвал кемеровчан не сомневаться в официальной инфор-
мации о погибших и не верить слухам, которые распростра-
няются в соцсетях. Сейчас здесь работает следственная бри-
гада из ста человек, сказал он, не сомневайтесь, все вино-
вные будут наказаны. 
Предварительные выводы уже сделали в МЧС. «Торговый 
центр «Зимняя вишня» был введен в эксплуатацию без согла-
сования», — заявил  Главный государственный инспектор по 
пожарному надзору Ринат Еникеев. Председатель Следствен-
ного комитета Александр Бастрыкин на совещании с прези-
дентом также сообщил, что здание «Зимней вишни» было пе-
рестроено в торговый центр из кондитерской фабрики с се-
рьезными нарушениями...
Короче говоря, разбор полетов предстоит серьезный. А меня  
другой вопрос волнует: выдержат ли кемеровчане это почти 
немыслимое испытание, не поддадутся ли соблазну скоропа-
лительных выводов, не клюнут ли на призывы из толпы за-
няться самосудом? Считаю, что это вряд ли. Их не сломала су-
ровая сибирская природа, они выжили в условиях почти пол-
ной экономической безнадеги начала лихих перестроечных 
лет, их не купишь дешевыми лозунгами политических бузоте-
ров, которые, понятно, стараются использовать народное горе 
в своих интересах. Выстоят и сейчас. От всей души желаю это-
го своим братьям-сибирякам.  Вся страна скорбит сегодня вме-
сте с вами. 

ЮРИЙ 
СОВЦОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

не могу молчать!

когда верстался 
номер

■ Росгвардия проверит ра-
боту сотрудников ЧОП во всех 
торговых центрах России. Та-
кое заявление сделал совет-
ник директора структуры 
Александр Хинштейн.

■ По словам главы Всерос-
сийского союза страховщи-
ков Игоря Юргенса, соб-
ственники торгового центра 
«Зимняя вишня» обязаны 
выплатить семьям погибших 
в пожаре по три миллиона 
рублей.

■ Срок содержания соб-
ственника ТЦ «Зимняя виш-
ня» Надежды Судденок 
продлили до трех суток. 
Всего на момент подписа-
ния номера по делу были за-
держаны пять человек.

■ Глава МЧС Владимир Пуч-
ков заявил, что ведомство 
предпримет дополнитель-
ные меры, чтобы не допу-
стить трагедий, которая 
произошла в Кемерове.

■ В настоящее время След-
ственный комитет России 
получил 67 заявлений 
от родственников пропав-
ших в пожаре людей. Опоз-
наны тела 21 погибшего, 
родственникам выдали раз-
решения для захоронения.

■ Губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев попро-
сил прощения у президента 
России Владимира Путина 
за трагедию в ТЦ «Зимняя 
вишня».

■ Поисковая операция 
в сгоревшем торговом цен-
тре завершена. Найдены 
останки всех погибших.

Вчера, Магадан. Несмотря на непрекращающийся снегопад, жители города пришли 
к памятнику святителю Иннокентию Московскому на акцию памяти. И не важно, 
что трагедия произошла почти в четырех тысячах километрах от них. Жители одной 
страны не могли остаться равнодушными к горю соотечественников.

Вчера, Кемерово. Во время траурного митинга вице-
губернатор Кузбасса Сергей Цивилев на коленях 
просил у людей прощения за трагедию. 

Вчера, Москва. Десятки тысяч москвичей и гостей города 
пришли сначала к представительству Кемеровской области, 
а потом и на Манежную площадь. Они постарались 
поддержать объятых горем соотечественников. 

Вчера, Ростов-на-Дону. Горожане несли цветы 
к памятнику «Мать и дитя». Многие не могли 
сдержать слез — настолько велико было 
охватившее всю страну горе.
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Вчера 17:05 Манежная 
площадь. Одним из пер-
вых, кто возложил цветы 
к временному мемориалу 
на Манежной площади, 
стал мэр столицы Сергей 
Собянин. Вместе с ним 
сюда пришли тысячи жите-
лей столицы и ее гостей — 
они несли цветы и детские 
игрушки в память о погиб-
ших во время чудовищного 
пожара в ТЦ «Зимняя 
вишня» школьниках. 
На месте равномерно 
раскладывать траурные 
букеты помогали волон-
теры, одетые в белые 
куртки.
— Завтра все развлека-
тельные мероприятия 
в городе будут отмене-
ны,  — рассказал коррес-
понденту «ВМ» руководи-
тель Департамента культу-
ры Москвы Александр 
Кибовский. — Это страш-
ная трагедия для всех нас, 
и я тоже пришел сегодня 
сюда возложить цветы, 
чтобы почтить память 
погибших. Такие трагедии 
сплачивают нас, и мы 
сегодня  солидарны 
с жителями Кемерова. 
Помянуть жертв трагедии 
на Манежной площади 
можно будет сегодня 
до 23:00.

ЛЮДМИЛА НЕФЕДОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ПРОКУРАТУРЫ
27 марта сотрудники столичной 
прокуратуры начали прово-
дить проверки торговых и досу-
гово-развлекательных учреж-
дений на предмет пожарной 
безопасности. 
При выявлении нарушений бу-
дет проводиться проверка в со-
ответствии с российским законо-
дательством и обязательным 
привлечением виновных лиц 
к ответственности. 
Сотрудники прокуратуры дадут 
всестороннюю, объективную 
картину о состоянии пожарной 
безопасности в столичных орга-
низациях торговли и досуга.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Люди выбегали кто в чем был: 
в шортах, халатах, купальниках...
Выжившие при пожаре в тор-
говом центре «Зимняя вишня» 
до сих пор находятся в шоко-
вом состоянии. Людей сейчас 
объединяет общая боль: более 
60 погибших, среди них много 
детей. 

Кемеровчанка Марьяна Лебеде-
ва 25 марта посетила злосчаст-
ный торговый центр. Ей удалось 
спастись. 
— 25 марта — это самый страш-
ный день для меня, для Кемеро-
ва... — говорит девушка. Чув-
ствуется, что ей с трудом удается 
находить слова.
На 8 Марта коллеги сделали Ма-
рьяне подарок — абонемент на 
посещение тренажерного зала, 
бассейна, сауны, солярия в ТРЦ 
«Зимняя вишня». Молодая жен-
щина все откладывала поход 
в спортзал — было недосуг, а в то 
трагическое воскресенье с утра 
она с коллегами решила прове-
сти день с пользой. 
Теперь Марьяна благодарит 
Бога за то, что муж и сын решили 
остаться дома. 
— Я была на беговой дорожке, 
когда почувствовала запах 
гари, — вспоминает она. — По-
началу не придала этому значе-
ния, но тренеры начали кри-
чать, чтобы мы все бежали на 
выход. Уже потом я заметила, 
что из вентиляции пошел чер-
ный едкий дым. Я побежала 
в раздевалку, схватила в охапку 
свои вещи. Дышать уже было 
трудно. И пелена от дыма перед 
глазами... Люди выбегали из 
бассейна, из душевых — кто 
в шортах, кто в купальниках, 
кто в халатах. Всюду паника, 
давка. Мы с подругой побежали 
за толпой. Прямо из спортзала 
был эвакуационный выход. Это 
нас и спасло. 

— Правда, дверь заклинило, 
и мы ждали, пока охранник ее 
откроет — сразу не получилось. 
Дышать на первом этаже к тому 
моменту было нечем. А сигнали-
зация, кстати, так и не сработа-
ла, — рассказывает выжившая. 
Уже спустя несколько часов, 
приехав домой, девушка осозна-
ла, что произошло. Расплака-
лась. Крепко обняла мужа 
и сына и поблагодарила судьбу 
за то, что у них все обошлось.
Женщина еще долго не оправит-
ся от случившегося. 
— Я не могу описать то, что чув-
ствую, словами. Живешь и не ду-
маешь, что можешь пережить 
такое. Чудо, что мне удалось спа-
стись. Скорблю со всеми, собо-
лезную семьям, кого коснулась 
эта трагедия. В душе боль, пусто-
та. Очень переживаю, постоян-
но пью успокоительные, — гово-
рит кемеровчанка. 
Антону Басовскому в тот вос-
кресный день тоже удалось вы-
браться из горящего здания. 
— Когда начался пожар, мы с су-
пругой и детьми сидели в кино-
театре на четвертом этаже 
и смотрели фильм. Кто-то вошел 
в зал и сказал, что здание горит. 
После этого люди стали выхо-
дить из кинозала. Особой пани-
ки не было. Мы выбрались по-
следними. К тому времени на 
этаже уже клубился густой чер-
ный дым. Было темно, — расска-
зывает мужчина. — Когда мы 
шли к выходу из торгового цен-
тра, какой-то мужчина завернул 
мою жену с ребенком в сторону 
эвакуационного выхода, кото-
рый, как мы потом узнали, был 
заперт. В толпе мы как-то не со-
образили сразу, что произошло, 
и таким вот образом случайно 
разделились. Супруга, как она 
мне позже рассказала, поняла, 

что оттуда никто не выходит, 
и успела развернуться в другую 
сторону — туда, где раньше я вы-
шел с дочками. Где-то около 
16:05 я оказался на улице и сразу 
стал звонить жене. Буквально 
через три минуты она уже шла 
по лестнице. Спасателей мы тог-
да еще не видели. Но было по-
нятно — здание горит, наверня-
ка внутри еще остались люди, 
ведь многие любили сюда по вы-
ходным приходить семьями — 
посещали кино, залы с игровы-
ми автоматами, бассейн... Здесь 
было много активностей для се-
мей с детьми. 
Как и Марьяна Лебедева, муж-
чина до сих пор не может прий-
ти в себя. Только потом он уз-
нал о погибших, о том, что на 
самом деле происходило в охва-
ченном пламенем здании, став-
шем для десятков людей смер-
тельной ловушкой. Еще не бу-
дучи в курсе страшных подроб-
ностей, выбравшись наружу, 
семья Басовских долго сидела 
в машине — люди просто не 
могли прийти в себя от пережи-
того, от того страха и ужаса, ко-
торый испытали. 
Но уже потом, когда информа-
ции стало больше, накатила вол-
на настоящего кошмара, ведь 
вскрывались все новые и новые 
подробности, леденящие душу 
и разрывающие сердце. 
— Не знаю, когда пройдет оце-
пенение, в которое мы тогда 
с женой впали, и пройдет ли оно 
вообще. Эту трагедию не за-
быть, не простить. Но я не хочу 
искать правых и виноватых. Это 
наше общее горе. Упокой, Го-
сподь, души погибших, — сказал 
Антон Басовский. 
АННА МОСКОВКИНА 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
edit@vm.ru

Политические очки
на беде. И как вам?

БОРИС НАДЕЖДИН
ПРЕЗИДЕНТ ИНСТИТУТА РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ И ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВ

В последние дни, читая сообще-
ния многих известных оппози-
ционеров в соцсетях, я отмечаю 
много постов, где так и написа-
но — «Путин лично виноват в ги-
бели детей». Я считаю, что это 
некорректная оценка. Говорить, 
что виноват лично президент 
страны — слишком прямоли-
нейно. Оппозиция на то и нуж-
на, чтобы во всем винить дей-
ствующее начальство, но пока 
ситуация еще не прояснена, ис-
пользовать ее в политической 
борьбе нельзя. Дайте спокойно 
проститься, похоронить, в церк-
ви помолиться. А потом ищите 
виноватых.

АЛЕКСЕЙ МАРТЫНОВ
ПОЛИТОЛОГ

Самый мягкий эпитет, примени-
мый к таким людям, — это откро-
венные свиньи. Так они показы-

вают истинное лицо, демонстри-
руя то, что для них нет ничего 
святого. Более того, обращу вни-
мание на то, как в некоторых 
мессенджерах пустились во все 
тяжкие, подстрекая к беспоряд-
кам и нагнетая неуверенность 
в справедливости расследова-
ния. Мне кажется, это целена-
правленная пропаганда недру-
жественных России структур. 

ДМИТРИЙ АБЗАЛОВ
ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ КОММУНИКАЦИЙ

Как показывает практика, по-
добные трагедии обычно не по-
литизируются. В качестве при-
мера можно привести западные 
страны, в один день выразившие 
соболезнования и выславшие 
дипломатов. Для нормального 
политика нормально разделять 
его деятельность и человече-
скую трагедию. Нельзя полити-
зировать вообще все процессы 
в жизни. 
А искусственно привязывая эту 
трагедию к политике, вы оказы-
ваете медвежью услугу тем, кто 
хочет наказать настоящих вино-
вных, ведь таким образом фокус 
уводится  недосмотревших чи-
новников на местах.

ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ 
И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ

Глубоко опечален известием 
о трагедии, произошедшей 
в минувший воскресный день. 
Всем сердцем сопереживая 
жителям области в постигшем 
их испытании, выражаю искрен-
ние соболезнования тем, кого 
коснулось это страшное несча-
стье, и молюсь, дабы Челове-
колюбивый Господь по неизре-
ченной Своей милости ниспос-
лал благодатное укрепление 
и утешение скорбящим, даро-
вал скорейшее исцеление 
раненым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Самое важное для людей — 
участие и поддержка

В Донском монастыре на юге 
Москвы панихиду совершил ие-
ромонах Касьян. 
— Что здесь сделаешь? Только 
Богу молиться. Какое может 
быть еще утешение. Словом 
горю не поможешь. Нужно, что-
бы люди в храм приходили. Не 
во власти человеческой ни рож-
дение, ни смерть, а во власти Бо-
жией. Церковь будет молиться, 
мы все будем молиться, чтобы 
Господь их упокоил, — сказал 
иеромонах Касьян. 
Ангелина Теркоева живет в Мо-
скве, но произошедшее в столи-
це Кузбасса восприняла как лич-
ное горе. И сегодня специально 
пришла на службу, чтобы по-
чтить память погибших в «Зим-
ней вишне».
— Там же столько детей было! 
Слезы на глаза наворачиваются. 
Сегодня я прочитала в интерне-
те, что более 40 деток... — выти-
рая платком глаза, сказала Анге-
лина. — Даже и выговорить та-
кое не под силу. Их же там за-
крыли! Очень жалко их пап 
и мам. Обязательно поставлю 
свечку.
Другая москвичка, Татьяна Ла-
зарева, и не скрывает слез — 
у женщины красные глаза. 
— У меня у самой трое детей. 
Меня потрясла история мужчи-
ны, у которого в этом страшном 
пожаре погибла вся семья — 
жена и трое детей, — рассказала 
Лазарева. — Плачу уже несколь-

ко дней. Буквально всем серд-
цем чувствую боль людей, поте-
рявших самое дорогое — своих 
близких, своих деток. Господи, 
упокой их невинные души. 
Николай Корчагин по-мужски 
сдержан, но его тяжелый взгляд 
говорит за него. 
— У меня дети — школьники, 
и в выходные мы любим всей се-
мьей ходить в кино, посещать 
различные аттракционы. По-
жар в Кемерове забрал у всей 
страны возможность чувство-
вать себя в безопасности во вре-
мя семейного отдыха, — поде-
лился москвич. — Частичка нас 
всех погибла тогда в Кемерове 
вместе с детками, пришедшими 
в кино, вместе с людьми, кото-
рые решили отдохнуть в свой 
выходной день. Невыносимо 
больно, горько, страшно. Наде-
юсь, что виновные понесут за-
служенное наказание.

По словам церковнослужителей, 
родственникам и близким погиб-
ших, а также пострадавшим 
в первую очередь сейчас необхо-
димая молитва. И простая чело-
веческая поддержка. 
— Святейший патриарх Кирилл 
скорбит вместе с родственника-
ми и друзьями погибших в пожа-
ре в Кемерове. Сейчас его молит-
вы — о всех невинно погибших, 
патриарх молится и о выздоров-
лении пострадавших, передает 
свое благословение всем, кто 
оказывает помощь — медикам, 
спасателям, неравнодушным лю-
дям, по зову сердца принимаю-
щим участие в помощи постра-
давшим, — сообщил руководи-
тель пресс-службы патриарха 
священник Александр Волков.
Патриарх выразил соболезнова-
ния митрополиту Кемеровскому 
и Прокопьевскому Аристарху, 
родным погибших и пострадав-

шим в торговом центре. Кроме 
того, предстоятель Русской пра-
вославной церкви призвал куз-
басское духовенство оказывать 
им необходимую помощь. 
— Русская церковь скорбит вме-
сте со всей страной о погибших 
и пострадавших в этой чудовищ-
ной катастрофе. И, конечно, не-
обходимо самое тщательное 
и всестороннее расследование 
причин трагедии, виновные 
должны понести серьезное нака-
зание, — добавил Волков. 
Первый день после трагедии был 
тяжелым для всей России. Рядом 
с импровизированным мемориа-
лом у злосчастного торгового 
центра 26 марта собрался весь го-
род. 
Священнослужители Кемеров-
ской епархии прочитали молит-
вы об исцелении пострадавших 
и упокоении в Царствии Небес-
ном душ погибших людей. 

— О чем здесь говорить? Думаю, 
что сейчас много слов не нужно. 
Вечером в понедельник рядом 
с торговым центром слышен 
был мужской плач. Это самое 
страшное, что я слышал, — рас-
сказал кемеровчанин Дмитрий 
Викторов. 
Вчера панихиды прошли во всех 
храмах Русской церкви — от 
Дальнего Востока до Калинин-
града. С самого утра в столичных 
церквях шли заупокойные служ-
бы по погибшим на страшном  
пожаре. 
Москва скорбит вместе с Кеме-
ровом. 
Москвичи продолжают прино-
сить цветы, свечи, мягкие игруш-
ки к представительству Кемеров-
ской области на Большой Татар-
ской улице в столице. Это общее 
горе. 
КИРИЛЛ БОРИСКИН
k.boriskin@vm.ru

Вчера заупокой-
ные службы 
по погибшим 
в пожаре в торго-
вом центре в Ке-
мерове прошли 
во всех храмах 
столицы. 
А 26 марта Патри-
арх Московский 
и всея Руси Ки-
рилл совершил 
панихиду. 

траур

Вчера 9:15 Иеромонах Павел читает поминальные записки во время панихиды в Донском монастыре 
по погибшим при пожаре в Кемерове

Вчера во всех храмах столицы звучали слова заупокойных молитв. Десятки тысяч верующих пришли вспомнить жертв трагедии. Тем временем эксперты 
продолжают выяснять вероятные причины катастрофы и думают о том, как предотвратить возникновение таких пожаров в дальнейшем. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Девочки 5 «А»

Чудовищное воскресенье в Кемерове, еще более чудовищ-
ный — понедельник. Пошлое название «Зимняя вишня» 
стало в одночасье синонимом страха, смерти и безыс-
ходности. Все новые и новые детали страшной трагедии 

вылезают наружу. И нет сил читать новости, и невозможно не 
читать.
Начавшиеся школьные каникулы. В выходные в торговый 
центр — как на праздник, всей семьей.
Пятый «А» класс из поселка Трещевский Кемеровской области 
приехал в «Зимнюю вишню» почти в полном составе. Соб-
ственно, в классе всего-то двенадцать учеников. Половина из 
них погибла в проклятой «Вишне». Для двенадцатилеток по-
смотреть мультик на широком экране — радостное событие. 
Они ехали на праздник... Их заперла в кинозале билетерша. 
Конечно, не предполагая, что дети окажутся в огненной ло-
вушке. Боялась, что кто-то проскочит посмотреть «Кролика 
Питера» без билетика? Девочки 5 «А» погибли. Вероника, Ви-
лена, Таня, Настя, Вика, еще одна Вика.
Вика Почанкина звонила из ды-
мовой западни своей тете и кри-
чала: «Передайте маме, что я ее 
любила». 
До последнего Александр Лил-
левяле разговаривал по телефо-
ну со своими дочками: стар-
шей — 11, младшей — всего 5. 
Он сам отвел их в тот день 
в кино.
Александр Калачев, которому 
чуть больше двадцати, вывел из огня более 100 человек. Сам 
сейчас в больнице, с отравлением угарным газом. Но — жив. 
И те 100 человек тоже — живы... Жив и мальчик Сережа, он 
в реанимации. Отец помог выпрыгнуть ему из окна, но Сережа 
упал неудачно, весь переломался. Самое страшное — его роди-
тели и младшая сестренка погибли. Сережа пока об этом не 
знает.
А охранники ТЦ попросту слиняли с места происшествия. 
И спаслись.
А еще один человек взял да и отключил пожарную сигнализа-
цию. Почему — непонятно. Наверное, чтобы не нервировать 
народ понапрасну.
Сгорели животные из контактного зоопарка. Бедные ручные 
зверьки, числом — двести.
Боль, паника, ужас.
И, как в случае с «Хромой лошадью», мы разводим руками 
и ужасаемся. Как же так, утеплитель здания — легковоспламе-
няющийся. Как же так, не предусмотрели пожарные выходы. 
И, как же так, взрослые мужики спасались бегством в то время, 
когда рядом гибли маленькие дети.
Я не знаю, вот правда, как теперь будут жить те, по чьей вине 
произошла эта страшная и бессмысленная трагедия. Винова-
тых много, но ответственность тут не разделить. Ни тому, кто 
чиркнул зажигалкой. Ни тому, кто сэкономил на пожарной 
безопасности. Ни тому, кто запер дверь кинотеатра. Ни тому, 
кто позорно убежал, спасая собственную шкуру...
Знаю только: тем, кто сейчас в больнице, тем, кто потерял сво-
их близких — очень тяжело. Им нужна помощь. Самая разная. 
И люди помогают — в Кемерове стоят очереди из доноров кро-
ви, а кто-то, уже в Москве, организовал финансовую поддерж-
ку. А кто-то — просто тихо молится об излечении больных 
и об упокоении погибших.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

крик души

Лицензия от пожара 
не спасет

Как ни странно звучит, система безопасности была абсо-
лютно неплохо отработана в советское время — когда 
действовали жесткие правила и стандарты. Причем как 
строительные, так и пожарной безопасности. К сожале-

нию, в 2006 году все советские нормативы отменили и было 
предложено пользоваться техническими регламентами. Но 
выработка этих самых техрегламентов заняла ни много ни 
мало десять лет! К тому же из-за излишней забюрократизиро-
ванности и сложности исполнения этих регламентов следо-
вать им практически невозможно.  
К сожалению, строгость законодательства компенсируется 
необязательностью его исполнения. Как следствие, все реша-
ется за взятку.
Сейчас на базе устаревших заводов и фабрик массово строят-
ся торговые центры. Наверное, с коммерческой точки зрения 
это правильно. Но на мой 
взгляд, совсем не верно так ска-
зать, «экологически». Никто не 
контролирует ни материалы, из 
которых строят, ни сами эти ра-
боты. Удивительно, как эти зда-
ния еще не рухнули?
Почему же сегодня не работает, 
а в СССР работало? Потому что 
в Советском Союзе было силь-
ное местное самоуправление. 
Никто не хочет никаких пожаров на своей территории, и люди 
кровно заинтересованы, чтобы все было нормально. А когда 
все отдано на откуп чиновникам, то люди легко берут взятки 
в кабинетах, которые находятся далеко от тех мест, где все 
и происходит. 
Из моей многолетней адвокатской практики я точно знаю, что 
большинство проблем возникает именно там, где самоуправ-
ление не работает.
Чтобы ни случилось повторения кемеровской трагедии, будь-
те любезны, измените систему управления. Чтобы на уровне 
районов и муниципалитетов решались вопросы и безопасно-
сти, и грамотного строительства. Если ты местный житель, то 
без тебя будет сложно реализовать непопулярные у населения 
проекты. 
То же самое можно сказать и о многоквартирных жилых ком-
плексах, которые сейчас массово возводятся по всей стране.  
В некоторых известных высотных деловых центрах, на мой 
взгляд, люди защищены слабо. 
У всех на памяти небольшое возгорание в «Москва-Сити», ког-
да тушить здание пришлось с вертолета. Я помню, что во вре-
мя пожара выяснилось, что трубы для подачи воды проложе-
ны, а насосов для ее подачи нет, потому что на них решили сэ-
кономить.  
Раньше, в советское время, существовали акты сдачи-прием-
ки объектов серьезной государственной комиссии. Сейчас та-
кие документы просто бумажки, подписываемые одним или 
несколькими чиновниками. И практически любая компания 
может получить лицензию. Их выдают всем. Но надо помнить, 
что лицензия от пожара не спасает. Поэтому я вынужден при-
знать: такие пожары были и, к сожалению, могут быть в даль-
нейшем, пока не изменится система управления выдачи раз-
решений.

АЛЕКСАНДР 
ТОЛМАЧЕВ
АДВОКАТ 

безопасность 

МИТРОПОЛИТ КЕМЕРОВСКИЙ 
И ПРОКОПЬЕВСКИЙ 
АРИСТАРХ

В таких ситуациях для человека 
необходима поддержка со сто-
роны окружающих его людей. 
Когда было увидено и услыша-
но, что это большое трагическое 
событие, мы связались с МЧС 
по Кемеровской области, с ад-
министрацией, которые образо-
вали оперативный штаб. В него 
были включены и священнослу-
жители епархии, чтобы помо-
гать и утешать тех, кто постра-
дал, потерял своих родных. 
Для них самое важное сейчас — 
молитва. 

Представители оппозиции выступают с громкими заявлени-
ями, пытаясь заработать «политические очки» на трагедии, 
произошедшей в  торгово-развлекательном центре «Зим-
няя вишня» в Кемерове. 

вопрос дня

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



4 Городские события Вечерняя Москва 28 марта 2018 года № 53 (27897) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Департамента средств массовой информации и рекламы 
города Москвы. Цена договорная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Tираж 85 000 экз.  
Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года  
Срок сдачи номера в печать 27.03.2018, 21:00 
Подписано в печать 27.03.2018, 21:00

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс: (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс 19056

Отпечатано 
ЗАО «Прайм Принт 
Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
Александр Иванович Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2018Редакционная коллегия Алексей Белянчев (1-й заместитель главного редактора), 
Юлия Волосатая (заместитель главного редактора по электронным СМИ), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, редактор отдела новостей), 
Юлия Зименко (заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская 
власть»), Александр Шарно (заместитель главного редактора), Александр 
Костриков (арт-директор), Кристина Полорчян (шеф-редактора сайта)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Артем Чубар, Светлана Карамнова

Дирекция Софья Хотчинская 
(заместитель гендиректора 
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

На станции метро можно 
будет изучать рыб

Более 50 компаний со всего 
мира захотели оставить свой 
архитектурный след в Мо-
сковском метрополитене. На 
конкурс, стартовавший 22 но-
ября прошлого года, поступи-
ли заявки от архбюро и кон-
сорциумов зодчих из Аргенти-
ны, Великобритании, Израи-
ля, Италии, Нидерландов, 
Украины, Латвии, а также из 
восьми городов России. 

— Конкурс проходил в два 
этапа, — рассказал руководи-
тель оргкомитета конкурса 
Сергей Георгиевский. — 
В первом были представлены 
портфолио команд, заявки, 
эссе на тему того, как они ви-
дят будущую работу. Во вто-
рой прошли десять финали-
стов — по пять на каждую 
станцию. Они представили 
конкурсные проекты. 
Победители получили по 
400 тысяч рублей, с ними за-
ключили договор на разработ-
ку буклета с архитектурно-гра-
достроительными решениями. 
По станции метро «Нагатин-
ский Затон» победила кон-
цепция архитектурной ма-
стерской Za bor. Ее управляю-
щий директор Арсений Бори-
сенко, презентуя проект, на-
звал две основные идеи 
оформления станции. 
— Первая — приоритетная — 
абсолютная простота и техно-
логичность. Вторая заключа-
ется в том, чтобы на фоне ми-
нимализма не упустить яркий 
мощный художественный об-
раз, — отметил Борисенко. 

— Главное, чтобы все увиде-
ли, что в Москве-реке водятся 
нормальные рыбы, а не с тре-
мя глазами, — иронично за-
метил в ходе презентации 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.
На стенах станции архитекто-
ры предложили изобразить 
12 рыб в виде мозаики из гра-
нита. Все эти рыбы действи-
тельно водятся в водоемах 
Москвы и изображены с энци-
клопедической точностью.
Лучшее архитектурное реше-
ние станции «Кленовый буль-
вар», по мнению жюри кон-
курса, создала мастерская 
Archslon. Представитель ком-
пании Александр Салов рас-
сказал, что созданию концеп-
ции предшествовала исследо-
вательская работа. 
— В первую очередь мы про-
анализировали культурный 
код близлежащей местности. 
Рядом находится уникальный 
объект — заповедник «Коло-
менское». Изучая его формы 
и культурные традиции, мы 
выявили ряд принципов, ко-
торые постарались интегри-

ровать в архитектуру стан-
ции, — отметил Салов. 
Потолки вестибюлей стан-
ции «Кленовый бульвар» на-
поминают асимметричные 
купола, платформы оформле-
ны в строгих контрастных 
черно-белых тонах. 
Верхняя часть стены, отделя-
ющей платформу, декориро-
вана зеркалами, и отражаю-
щийся в ней белый свод по-
толка создает иллюзию рас-
ширения пространства над 
головой.
Архитекторы-финалисты, раз-
работавшие концепции двух 
станций Большой кольцевой 
линии метро, по словам Сергея 
Кузнецова, сумели найти иде-
альный баланс между техно-
логичностью, экономично-
стью и идентичностью места.
— Мы больше не строим двор-
цы, но станции столичного 
метрополитена по-прежнему 
остаются ярким архитектур-
ным феноменом, — подчер-
кнул Кузнецов. 
По словам заместителя гене-
рального директора по деве-
лопменту Мосинжпроекта 

Альберта Суниева, на базе 
станций Большой кольцевой 
линии метрополитена «Кле-
новый бульвар» и «Нагатин-
ский Затон» создадут транс-
портно-пересадочные узлы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Проект архитектурного оформления будущей станции «Нагатинский Затон» Большой кольцевой линии, победивший на открытом конкурсе

Молодым помогают выбрать 
востребованную профессию
Вчера в столице в технопарке 
«Слава» в рамках программы 
Департамента науки, про-
мышленной политики 
и предпринимательства го-
рода Москвы по профориен-
тации школьников «Технона-
вигатор» состоялись мастер-
классы для школьников.

В этот день в технопарке «Сла-
ва» для десятиклассников 
школы № 627 подготовили 
два мастер-класса. 
На первом биотехнологиче-
ская компания, специализи-
рующаяся на защите растений 
от вредителей, показала ребя-
там клеща размером меньше 
1 микрона, который борется 
с опасными вредителями, го-
товыми уничтожить урожай 
в теплице.
— Да это настоящие войны 
насекомых! Биология — это 

интересно! — делились впе-
чатлениями ученики.
Не меньший интерес вызвал 
и второй мастер-класс от ком-
пании, занимающейся разра-
ботками в области радиолока-
ции. Здесь подростки узнали, 
что такое «пассивная геолока-
ция», изучили принципы рабо-
ты пассивного загоризонтного 
радиолокационного комплек-
са. Ребятам понравился ми-
кроавтобус, где поместилась 
мобильная контрольно-изме-
рительная лаборатория.
Со стороны может показаться, 
что мастер-класс — это просто 
увлекательная лекция, однако 
педагоги другого мнения.
— Мы впервые на таком меро-
приятии, и его важность не-
оспорима,— убеждена учи-
тель физики школы № 627 
Светлана Платонова. — Благо-
даря таким занятиям ребята 

знакомятся с специальностя-
ми, которые будут востребо-
ваны через 5–10 лет. Это помо-
гает им быстрее определиться 
со своей будущей профессией. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
edit@vm.ru

Волонтеров научили 
общению с детьми
Вчера представители Центра 
организации дорожного 
движения (ЦОДД) и экспер-
ты провели первое занятие 
для волонтеров, желающих 
обучать школьников по Пра-
вилам дорожного движения 
(ПДД).

Занятие для волонтеров пре-
зидент Гильдии автошкол Рос-
сии Сергей Лобарев начал 
с печальной статистики. 
— В 2017 году в России прои-
зошло 19 581 дорожно-транс-
портное происшествие с уча-
стием детей, — рассказал Ло-
барев. — В них погибли 
713 детей.
Обозначив актуальность та-
ких занятий, эксперт также 
добавил, что в школах ПДД 
уделяется очень мало учеб-
ных часов. 
Главная задача тренинга для 
волонтеров — показать, как 
правильно рассказать детям 
о правилах, чтобы им было 
интересно. Чтобы волонтеры 
этому научились, Сергей Ло-
барев и его коллега ведущий 
преподаватель Центральной 
автошколы Москвы Алек-
сандр Алешин провели заня-
тие, будто в аудитории не 
взрослые люди, а школьники.
— Мне очень понравилось 
занятие, подача материа-
ла, — поделилась с «ВМ» со-
трудница ЦОДД Марианна 
Калашник. 
По словам девушки, она даже 
почерпнула для себя новые 
знания. 
— Я думала, что трамвай нуж-
но обходить спереди, а оказы-
вается, его лучше вообще не 
обходить, а дождаться, когда 
он уедет, — рассказала она. 
По мнению сотрудника ЦОДД 
Нечипуренко Александра, та-
кие занятия очень полезны 
детям. 

— Я раньше никогда не высту-
пал перед детьми, поэтому 
для меня было важно посмо-
треть, как это делают профес-
сионалы, — сказал он. 
Немаловажный фактор в обу-
чении — успеть за короткое 
время рассказать все правила. 
Ведущие занятия справились 
с этим на «отлично». 
— Здорово, что было взаимо-
действие с аудиторией, во-
просы, — считает Марианна 
Калашник. — За правильные 
ответы давали карточки, что-
бы в конце занятия наградить 
самых активных ребят. 
Как призналась Мариан-
на, даже такой небольшой 
вклад в уменьшение проис-
шествий с детьми на доро-
гах — это тоже важно. Имен-
но поэтому она решила стать 
волонтером. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Леонид Печатников: Экзамен 
должен выявить лучших врачей
Традиционные дни открытых 
дверей пройдут в городских 
клиниках в апреле. О том, 
как развивается столичное 
здравоохранение, «ВМ» рас-
сказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Леонид 
Печатников (на фото). 

Леонид Михайлович, как сей-
час развивается программа 
«Московский врач»?
Она стартовала в апреле про-
шлого года по инициативе 
мэра столицы Сергея Собяни-
на. Это проект постдипломно-
го образования и, что, на мой 
взгляд, самое главное, постди-
пломного тестирования на 
высокое качество подготовки 
медиков.
Это трудный экзамен, состо-
ящий из трех частей — теста, 
практики и собеседования. 
Вся процедура экзамена при-
ближена к зарубежным ана-
логам. Всего на данный мо-
мент 165 человек по 15 спе-
циальностям получили ста-
тус «Московский врач», 
а пробовали сдать экзамен 
как минимум в десять раз 
больше врачей. Но то, что ме-
дикам не удалось пройти те-
сты и собеседование, совсем 
не говорит о том, что они 
плохие врачи. Они просто 
пришли без предваритель-
ной подготовки, не повторив 
материал. Им действительно 
необходимо подтянуть свои 
знания. Ведь статус необхо-
дим, чтобы выявить лучших 
специалистов.
Сейчас получить статус могут 
врачи по 15 специальностям. 
Будет ли этот перечень расши-
ряться?
Да, будет расширяться. Доба-
вятся такие направления, как 
стоматология, онкология, га-
строэнтерология, скорая ме-
дицинская помощь, клиниче-
ская лабораторная диагно-
стика. Это непростой про-
цесс: необходимо разрабо-
тать тестовые вопросы, прак-
тические задания по каждой 
специальности. Все это про-
ходит несколько проверок на 
уровне экспертного сообще-
ства. К этому процессу при-
влечены ведущие медицин-
ские вузы. 
Кто может претендовать 
на этот статус?
Любой врач, даже если он не 
работает в московской систе-
ме здравоохранения. Успеш-
но сдав этот экзамен, специа-
лист может претендовать на 
работу в одной из столичных 
клиник. Таким образом мы 
стараемся привлечь хороших 
врачей из других регионов.
А как москвичу узнать, 
что у врача есть этот статус?
Каждый врач носит на халате 
специальный значок. Также 
у него в кабинете висит ди-
плом. При получении статуса 
мы выдаем им два варианта 
диплома, подтверждающего 
успешное прохождение тести-
рования. Один небольшого 
формата, его можно хранить 
дома, а второй — большой 
в рамке, который можно пове-
сить в кабинете, чтобы паци-
ент знал, что он пришел к док-
тору с этим статусом.

Как известно, пациенты сейчас 
могут сами выбирать себе вра-
чей. Не выросла ли нагрузка 
на тех, кто получил статус 
«Московский врач»?
Потоки пациентов всегда 
были неравными, потому что 
сарафанное радио работает 
лучше, чем все средства мас-
совой информации. Всегда 
у врачей была разная репута-
ция, и когда мы предоставили 
больным возможность выби-
рать себе врача, в том числе 
и участкового, мы увидели, 
что эта нагрузка распределя-
ется неравномерно. Мы сегод-

ня ориентируем главных вра-
чей на то, чтобы и зарплата 
медицинских работников за-
висела от их нагрузки. На мой 
взгляд, это справедливо. Если 
говорить о нагрузке врачей со 
статусом «Московский врач», 
то пока не могу сказать, воз-
росла ли она, потому что их 
пока мало. Отследить стати-
стику посещаемости пока нет 
объективной возможности.
Доступность медицины в сто-
лице растет?
Количество госпитализаций 
в Москве растет из года в год, 
доступность стационарной 
помощи увеличивается. Если 
говорить о количестве прие-
мов, то я не думаю, что мы 
должны стремиться к увели-
чению числа больных. Мы 
должны ориентироваться на 
интегральные показатели. 
Давайте возьмем другие циф-
ры. По итогам 2017 года до-
стигнут исторический мини-
мум 9,5 процента смертности, 
а ожидаемая продолжитель-
ность жизни в столице — это 
практически 78 лет. Москва — 
в числе мировых лидеров по 
темпам прироста продолжи-
тельности жизни.
В своем обращении Федераль-
ному собранию президент Рос-
сии Владимир Путин сообщил 
о реализации программы 

по онкологии. Какова роль 
Москвы в ней?
Столица начала в ней участво-
вать задолго до послания пре-
зидента. Сейчас можно гово-
рить, что острота проблемы 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний в Москве снижается. По 
итогам двух месяцев 2018 года 
внутрибольничная леталь-
ность от инфарктов миокарда 
составила 6,23 процента. Это 
рекордные цифры. К таким 
показателям стремятся во 
всем мире. Я не говорю, что 
мы в этой области решили все 
проблемы, но сделали ряд ре-

волюционных ша-
гов. Помимо ин-
фарктной сети, 
в Москве работает 
сеть инсультных 
центров. Поэтому 
для нас онкология 
стала проблемой 
номер один уже до-
вольно давно. Те-
рапия онкологиче-
ских патологий се-
годня состоит их 
трех компонентов: 
хирургия, лекар-

ственная терапия и лучевая 
терапия. В городе 70 процен-
тов операций проводятся 
с применением лапароскопи-
ческой техники, но сегодня 
все меньше онкологических 
заболеваний требуют вмеша-
тельства хирургов — это об-
щемировая практика. Все бо-
лее значительный вклад в ле-
чение онкологи ческих пато-
логий вносит лекарственная 
терапия. И, конечно, большую 
роль в лечении играет лучевая 
терапия. И если в хирургии 
и химиотерапии мы обеспечи-
ваем большую часть наших 
потребностей, то доступность 
лучевой терапии необходимо 
повышать. Мы планируем 
предпринять ряд мер, направ-
ленных на увеличение парка 
медицинской техники для лу-
чевой терапии в городе. Глав-
ная задача — предоставить 
возможность получения пол-
ноценной лучевой терапии 
всем нуждающимся. Мы пока 
в этом отношении немного от-
стаем, но в течение двух-трех 
лет это отставание ликвидиру-
ем. Я думаю, что в ближайшие 
годы молодежь точно до этого 
доживет, мы будем говорить, 
что рак не приговор. Рак будет 
излечим.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вторичная переработка отходов поможет 
избавиться от неприятно пахнущих свалок
Одна из новых для Москвы 
экологических проблем — 
проблема неприятных запа-
хов. Жители города столкну-
лись с ней примерно в авгу-
сте прошлого года. Об этом 
вчера на заседании коллегии 
столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды ска-
зал глава ведомства Антон 
Кульбачевский.

Больше всего жалоб, по его 
словам, поступило от жителей 
восточных районов города. 
Неприятный запах появлялся 
в основном тогда, когда ветер 
дул со стороны Подмосковья. 
Источником загрязнения воз-
духа оказался закрытый поли-
гон твердых бытовых отходов 
«Кучино», расположенный на 
территории городского окру-
га Балашиха Московской об-
ласти. Для решения проблемы 
была создана рабочая группа, 
в которую вошли экологи, 
специалисты МЧС, Роспот-

ребнадзора и Федеральной 
службы по надзору в сфере 
природопользования.
— Сейчас на полигоне идут ре-
культивационные работы, — 
рассказал Кульбачевский, 
подчеркнув, что специалисты 
московской службы экологи-
ческого мониторинга с авгу-
ста ведут свои наблюдения 
в круглосуточном режиме.
Причем необходимое обору-
дование установлено не толь-
ко на востоке, а по всему горо-
ду. Кроме того, постоянно ра-
ботают мобильные экостан-
ции. Актуальную информа-
цию о состоянии воздуха, 
воды и почвы в городе теперь 
можно посмотреть на обнов-
ленном сайте Мосэкомонито-
ринга: mosecom.ru.
— Проблема запахов — след-
ствие нерешенной проблемы 
с отходами, — подчеркнул Ан-
тон Кульбачевский, уточнив, 
что в Москве для борьбы с ней, 
как и во всем мире, делают 
ставку на развитие раздельно-

го сбора мусора и вторичной 
переработки отходов.
Одно из приоритетных на-
правлений, по его словам, — 
создание в столице экотехно-
парков. За основу можно 
взять модель, которая успеш-
но работает, например в скан-
динавских странах.
— По сути, это промышлен-
ный парк, в котором осущест-
вляются все стадии перера-
ботки твердых отходов, — по-
яснил Кульбачевский. — От 
сортировки, выделения и пе-
реработки вторсырья до обез-
вреживания и утилизации тех 
элементов, которые еще не на-
учились перерабатывать.
С минимальной нагрузкой на 
экологию, заверил глава ве-
домства, пройдет чемпионат 
мира по футболу. На всех ста-
дионах города, которые будут 
принимать гостей, установят 
цветные контейнеры для раз-
дельного сбора мусора.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Перечень 
специальностей 
для статуса 
«Московский 
врач» расширят

Вчера определи-
лись победите-
ли конкурса 
на разработку 
архитектурного 
облика станций 
метро «Нагатин-
ский Затон» 
и «Кленовый 
бульвар». 

конкурс

РУСТАМ ЧЕРКЕСОВ
ДИРЕКТОР ПО ПРОЕКТИРОВАНИЮ 
АО МОСИНЖПРОЕКТ
С 2014 года совместно с пра-
вительством Москвы мы воз-
родили практику проведения 
профессиональных конкурсов 
на разработку архитектурного 
облика станций Московского 
метрополитена. С тех пор мы 
провели три открытых конкур-
са, где был выбран дизайн 
для семи станций. 
Уже в скором времени — ле-
том 2018 года — будет запу-
щен участок Калининско-
Солнцевской линии от стан-
ции «Раменки» до станции 
«Рассказовка», где мы смо-
жем воочию увидеть резуль-
таты первого конкурса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИВАН МОРДАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА МОЛОДЕЖИ 
ЦЕНТРА ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ

Такое обучение мы планируем 
проводить на постоянной ос-
нове. Помимо этого, внутри 
нашего совета мы будем де-
литься опытом и знаниями 
между собой. Стать волонте-
ром, пройти обучение и вести 
занятия может любой желаю-
щий. Для этого нужно напи-
сать нам в любой социальной 
сети, мы есть везде. Но по мое-
му опыту те, кому интересна 
эта тематика, также становятся 
и членами нашего совета. 
Занятия для детей по Прави-
лам дорожного движения, 
на мой взгляд, стоит проводить 
начиная еще с детского сада. 
И делать это регулярно на про-
тяжении всего обучения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Программа «Технонавига-
тор» создана для привле-
чения внимания москов-
ских школьников 5–11-х 
классов к инженерным 
и техническим професси-
ям. До конца года свыше 
5 тысяч школьников при-
мут участие в более чем 
250 экскурсиях на 100 про-
мышленных предприяти-
ях и технопарках города.

справка

Вчера 14:40 Десятиклассник из школы № 627 Георгий Клязника (на первом плане), используя 
прибор ФОТОКОР мини, определяет размер наночастиц в молоке
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Творчество начинающих 
писателей отметили премиями

Международный детско-юно-
шеский конкурс «Лето Господ-
не» в этом году проходит уже 
в четвертый раз. Традицион-
но участие в нем принимают  
учащиеся школ со всей России 
и стран ближнего зарубежья. 
В этом году на заочный этап 
конкурса было подано более 
1200 заявок. Чтобы опреде-
лить тех, кто достоин пригла-
шения на финальный этап, 
комиссия из 15 педагогов 
и писателей прочла каждое 
сочинение не менее трех раз. 
— В конкурсе этого года при-
няли участие школьники из 
62 регионов, — рассказал 
«ВМ» помощник председателя 
Издательского совета Русской 
православной церкви иеро-
монах Макарий Колмого-
ров. — Они делятся на три воз-
растные группы, и из каждой 
в финал вышли 12 человек, 
которых пригласили в Москву 
на очный тур конкурса.
По словам иеромонаха, оцен-
ка конкурсных сочинений 
трудна не только потому, что 
для прочтения всех работ 
нужно потратить много вре-
мени. Сочинения пишутся 
только на русском языке, 
и у некоторых талантливых 
детей из-за рубежа это выз-
ывает определенные затруд-
нения.

— У нас случился прецедент: 
мальчик из Казахстана напи-
сал прекраснейшее с творче-
ской точки зрения сочине-
ние, — сообщил Макарий. — 
Его мысль очень глубока, но 
количество ошибок бросается 
в глаза. Было бы несправедли-
во оставлять талант без награ-
ды, поэтому мы ввели для него 
отдельную номинацию «За 
творческую самобытность». 
Награждение участников це-
ремонии проводили председа-
тель Союза писателей России 
Николай Иванов и митропо-
лит Калужский и Боровский 
Климент. Лучшие фрагменты 
литературных работ школьни-
ков зачитывались публике. 
Темы, которые освещали 
в своих сочинениях участники 

конкурса, кажутся совсем не 
детскими. Юные литераторы 
рассуждали о человечности, 
вере и о тех жертвах, на кото-
рые готовы пойти православ-
ные, отстаивая свое мировоз-
зрение. Некоторые из ребят 
писали о знакомстве с деяте-
лями литературы, вдохновив-
шими их взяться за перо.
— Владимир Крупин — один 
из моих самых любимых рус-
ских писателей, мне посчаст-
ливилось быть с ним знако-
мой лично, — рассказала 
«ВМ» ученица седьмого клас-
са школы № 1238 города Мо-
сквы Татьяна Воронова. — 
Когда мне рассказали о кон-
курсе, я решила, что мое сочи-
нение будет о знакомстве 
с ним.

О конкурсе Татьяна узнала 
случайно — ей рассказала 
подруга матери. Теперь, после 
успешного дебюта, девушка 
решила связать свою дальней-
шую жизнь  с печатным сло-
вом и стать журналисткой. 
Скоро школьница сможет по-
хвастаться первой публика-
цией — работы финалистов 
конкурса будут напечатаны 
в литературных журналах.
— Очень приятно, что многие 
из ребят хотят стать писателя-
ми, — поделился главный ре-
дактор журнала «Юность» Ва-
лерий Дударев. — Это в какой-
то мере жертвенный шаг, ведь 
такой профессии в специаль-
ном реестре в России нет. Пи-
сатель — это всегда явление 
нормальное, они, как сейчас 

модно говорить, не в тренде.
Дударев считает, что литера-
турный дар идет от высших 
сил. В качестве доказатель-
ства своей точки зрения глав-
ред «Юности» предложил за-
думаться о том, почему мно-
гих авторов древнерусской 
литературы современный че-
ловек не знает по именам.
— Когда человек творил, он по-
нимал — его рукой управляет 
Господь, — заключил Дударев.
Также для юных финалистов 
конкурса была проведена 
культурная программа, вклю-
чающая в себя посещение 
наиболее значимых храмов 
России и мастер-классы от из-
вестных литераторов.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ 
edit@vm.ru

Вчера 14:55 Председатель Союза писателей России Николай Иванов (справа) вручает памятные подарки и диплом финалистке 
конкурса «Лето Господне» ученице школы № 1238 Татьяне Вороновой

Вчера в Белом 
зале храма Хри-
ста Спасителя 
наградили луч-
ших юных  писа-
телей. Финали-
сты конкурса 
«Лето Господне» 
встретились 
с заслуженными 
деятелями лите-
ратуры.

Коммунальщики готовы 
к весеннему паводку
Вчера в столице прошел по-
следний снегопад. Комму-
нальщики оперативно устра-
няют его последствия. А за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства Петр 
Бирюков объявил: все город-
ские службы готовы встре-
тить весенний паводок и бу-
дут переведены на усилен-
ный режим работы.

Так, с сегодняшнего дня Мос-
водоканал вводит особый ре-
жим контроля качества воды, 
поступающей на станции во-
доподготовки. На водосбор-
ной площади проводятся сне-
гомерные съемки для опреде-
ления притока талой воды. По 
результатам оперативно кор-
ректируется сброс воды из во-
дохранилищ. Это позволит 
принять большую часть талых 
вод и избежать подтоплений.
По расчетам гидрологов, при-
ток воды от таяния снега со-
ставит порядка 350 миллио-
нов кубометров. Свободные 
емкости смогут 
принять и больше.
В полной готовно-
сти находятся ава-
рийно-спасатель-
ные бригады ги-
дроузлов. Задей-
ствованы все ре-
зервы для преду-
преждения, лока-
лизации и ликви-
дации послед-
ствий возможных 
чрезвычайных си-
туаций. 
Кроме того, Мосводосток про-
вел комплекс работ по очист-
ке, ремонту и подготовке тру-
бопроводов к паводковому 
и летнему сезону. С берегов 
рек убран мусор, который мог 
попасть в ливневую канализа-
цию с талой водой. 
— На случай возникновения 
скоплений воды подготовле-
ны откачивающие средства 
и техника, — рассказал Петр 
Бирюков. — На круглосуточ-
ное дежурство готовы засту-
пить более 1200 специали-
стов, а это более 350 бригад, 
и 250 единиц техники.
Организуется дежурство в ме-
стах, где есть риск скопления 

воды. О подтоплениях на ули-
цах города москвичи могут со-
общать круглосуточно по те-
лефону (495) 657-87-03.
Готов к паводку и энергоком-
плекс столицы. Уже сформи-
рованы перечни объектов ос-
новной и распределительной 
сетей, которые могут по-
пасть в зону повышенного 
риска. Проводятся внеоче-
редные осмотры кабельных 
сооружений для проверки 
работоспособности систем 
водоудаления и автоматики, 
очищаются ливнестоки, дре-
нажные колодцы. Обеспечен 
круглосуточный мониторинг 
паводковой ситуации. Пер-
сонал всех объектов подго-
товлен к действиям в случае 
паводка. В оперативной го-
товности находятся более 
420 хорошо оснащенных 
бригад и 617 единиц техни-
ки, в том числе снегоболото-
ходы и плавсредства. 
По словам Петра Бирюкова, 
в случае серьезного техноло-
гического нарушения все со-

циально значимые и жизнен-
но важные объекты столично-
го региона будут оперативно 
запитаны при помощи пере-
движных электростанций. 
Готовы к весеннему паводку 
и 770 километров подземных 
коммуникаций Москоллекто-
ра. Специалисты предприя-
тия прочищают прямые водо-
выпуски, проверяют работу 
обратных клапанов, промы-
вают дренажные системы на-
сосного оборудования.
— В оперативной готовности 
находятся восемь передвиж-
ных электростанций, готовых 
откачать воду, если с ее наплы-
вом не справятся автоматиче-

ские насосные станции, — со-
общили в органи зации.
К предупреждению и ликви-
дации последствий возмож-
ных чрезвычайных ситуаций 
готовы 24 поисково-спаса-
тельные станции и водолаз-
ные отряды.
Для обеспечения безопасно-
сти населения планируется 
задействовать 372 спасателя 
и 97 единиц спасательной тех-
ники. Водные объекты будут 
патрулировать вертолеты Мо-
сковского авиационного цен-
тра и беспилотники. 
— Ведется постоянный мони-
торинг мест возможного под-
топления и водных объектов, 
организована работа по свое-
временному выявлению под-
топлений. Проверяется готов-
ность пунктов временного 
размещения населения, — 
рассказал Петр Бирюков.
Особое внимание уделяется 
безопасности населения Тро-
ицкого и Новомосковского 
административных округов 
(ТиНАО). Здесь ведутся забла-
говременный сброс воды из 
прудов, расчистка, углубле-
ние и расширение водоотво-
дов, придорожных кюветов, 
водопропускных труб и до-
ждеприемников, русла рек 
очищаются от мусора и упав-
ших деревьев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Актерам вручили 
«Золотые маски»
В Международный день теа-
тра в центре столицы состоя-
лось вручение премии «Зо-
лотая маска» в номинации 
«За выдающийся вклад 
в развитие театрального ис-
кусства».

В числе лауреатов оказались 
12 деятелей культуры. Среди 
них были артисты, режиссеры 
и педагоги. Так, заветную ста-
туэтку получили актеры Вла-
димир Андреев, Валентин 
Гафт, Александр Ширвиндт, 
актрисы Алла Покровская 
и Галина Анисимова, балет-
мейстер Николай Боярчиков, 
актеры Иван Краско и Влади-
мир Рецептер и многие дру-
гие. Церемония вручения пре-
мии началась с минуты мол-
чания в связи с трагедией, ко-
торая произошла в Кемерове.
Обычно награждение прохо-
дило в финале фестивальных 
смотров, однако в этом году 
порядок был изменен. Это 
предложение внес председа-
тель Союза театральных дея-
телей России Александр Ка-
лягин.
— Я рад, что лауреатов пре-
мии «За выдающийся вклад 
в развитие театрального ис-
кусства» мы будем награж-
дать на отдельной церемонии 
в красивом зале Большого те-
атра. В этом году мы награж-
даем 12 человек — это выдаю-
щиеся деятели российского 
театра. Это люди, которые 
всей своей жизнью в искус-
стве заслужили наше восхи-
щение и любовь, — заявил он.
На торжественную церемо-
нию в Большой театр приеха-
ли лауреаты из Чувашии, 
Санкт-Петербурга, Воронежа 
и других городов России. 
Валентин Гафт, получая «Зо-
лотую маску» из рук художе-
ственного руководителя Теа-
тра Наций Евгения Мироно-
ва, вспомнил одного из осно-
вателей «Современника» Оле-
га Табакова:
— Как говорил Олег Павло-
вич: «Если дают, надо брать». 
Последние годы постоянно 
получаю награды, премии — 
не могу сказать, что это делает 
меня счастливым, но все же 
приятно, — сказал Валентин 
Иосифович.

Художественный руководи-
тель Театра сатиры Алек-
сандр Ширвиндт, получив 
«Золотую маску», зачитал 
значение слова «маска» в сло-
варе Владимира Даля и сухо 
рекомендовал всем читать 
словарь русского языка и лю-
бить свою культуру.
Из Петербурга на церемонию 
приехал народный артист Рос-
сии Иван Краско. Он процити-
ровал слова Шекспира о на-
значении театра «держать зер-
кало, показывая веку истин-
ное лицо».
Народный артист России 
Игорь Костолевский вручал 
«Золотую маску» своей парт-
нерше по Театру имени Мая-
ковского 87-летней Галине 
Анисимовой. Галина Алексан-
дровна вспомнила режиссе-
ров Охлопкова, Гончарова, 
Арцыбашева, с которыми ей 
довелось работать.
— Слова «достоинство» 
и «честь» так редко звучат в по-
вседневной жизни, что могли 
бы исчезнуть из словаря, — 
сказал, в свою очередь, Косто-
левский. — Но сегодняшние 
лауреаты придают этим сло-
вам высокий смысл.
Из города на Неве прибыл ин-
тересный режиссер Владимир 
Рецептер. Известный пушки-
нист, он создал в Санкт-
Петербурге Пушкинский 
центр и театр «Пушкинская 
школа», и сейчас там идут 
10 спектаклей по произведе-
ниям Пушкина.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

Школьники 
сдают 
нормативы
В Москве стартовали меж-
районные фестивали Всерос-
сийского физкультурно-
спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне». 
Первые два этапа уже 
успешно прошли в школах 
№ 654 и 1413. 

Начался фестиваль с торже-
ственного вручения знаков 
и удостоверений ГТО мальчи-
кам и девочкам, которые сда-
ли нормативы в первом полу-
годии 2017/18 учебного года.  
В нынешней программе: 
упражнения для пресса, под-
тягивания и отжимания, 
прыжки в длину и бег. Все на-
поминает большой спортив-
ный праздник, но вместе с тем 
испытания вполне серьезные. 
К прохождению тестирова-
ния на выполнение соответ-
ствующих возрасту нормати-
вов комплекса ГТО допущены 
юные спортсмены, имеющие 
медицинский допуск и уни-
кальный идентификацион-
ный номер. Тем, кому с перво-
го раза по каким-то причинам 
(например, излишнее волне-
ние) не удается сдать норма-
тивный комплекс, предостав-
ляется возможность испытать 
себя заново. Финальный этап 
соревнований намечен на 
3 апреля. Всего в мероприя-
тии приняли участие уже 
140 ребят. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
edit@vm.ru

Художники демонстрируют 
визионерское искусство 
Вчера в Московском доме ху-
дожника открылась Между-
народная выставка визио-
нерского искусства «Виже-
нари АРТ/Visionary Art 
Award». 

Сочное буйство красок и ка-
лейдоскоп безмерно фанта-
стических образов мощным 
потоком накрывает всякого 
входящего в галерею. Визио-
нерское искусство — миро-
ощущение через измененное 
сознание — впервые пред-
ставлено в России целой плея-
дой известных художников. 
Это Дэниэл Миранте (Велико-
британия), Аманда Сейдж, 
Эндрю Гонзалес, Мартина 
Хоффман, Филипп Рубинов-
Джейкобсон (США), Олег Ко-
ролев (Россия). 
Неисследованный доселе оте-
чественными ценителями 
прекрасного мир Visionary Art 
раскрывается как космос, од-
новременно манит и пугает. 
Известнейшие специалисты 

в области искусства, симво-
лизма, арт-психологии и арт-
терапии (Владимир Майков, 
Роман Багдасаров, Анна Флор-
ковская) призваны помочь по-
сетителям выставки в позна-
нии этой новой вселенной 
и в рамках круглого стола 
«Арт Ринг», запланированного 
на период работы выставки, 
и на многочисленных мастер-
классах, и на творческих 
встречах. Художественный 
стиль Visio nary Art зиждется на 
образах, возникающих спон-
танно в состоянии измененно-
го сознания художника — ме-
дитативного созерцания. 
— Мы не люди, порой пережи-
вающие духовный опыт, но 
духовные существа, пережи-
вающие опыт человеческого 
бытия, — так раскрывает при-
роду этого творческого миро-
ощущения один из создателей 
теории космической эволю-
ции Пьер Тейяр де Шарден.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
edit@vm.ru

Росреестр проконсультирует 
жителей девяти округов 
Сегодня специалисты Росре-
естра проводят выездные 
консультации для граждан 
сразу девяти администра-
тивных округов столицы. 
Новый метод работы они 
применят в рамках встреч 
префектов округов с жите-
лями Москвы.

Новый формат получения 
консультаций у сотрудников 
Федеральной службы госреги-
страции, кадастра и картогра-
фии (Росреестра) 28 марта бу-
дет доступен в Центральном, 
Западном, Восточном, Север-
ном, Южном, Юго-Восточ-
ном, Северо-Восточном, Юго-
Западном, Новомосковском 
и Троицком округах.
— Консультации, проводи-
мые специалистами управле-
ния, в первую очередь направ-
лены на повышение юридиче-
ской грамотности жителей го-
рода, — пояснил «ВМ» руково-
дитель управления Росрее-
стра по Москве Игорь Майда-

нов. — Наиболее часто волну-
ющий москвичей вопрос — 
это оформление прав на жи-
лье, тем более что теперь все 
услуги доступны в электрон-
ном виде. 
Часто вопросы возникают 
у жителей Новой Москвы. 
Люди спрашивают о реги-
страции жилых домов, меже-
вании участков, порядке из-
менения адреса. Для присвое-
ния адреса необходимо напи-
сать заявление в Департамент 
городского имущества Мо-
сквы. Тогда адрес автоматиче-
ски поменяют уже без участия 
заявителя. А жители ВАО 
чаще других интересуются ре-
гистрацией недвижимости по 
реновации, поскольку первый 
дом в рамках программы уже 
заселяется. Можно принести 
с собой документы, и специа-
листы вас проконсультируют. 
Кстати, предварительной за-
писи на встречи не требуется. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

НИКОЛАЙ ИВАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ 
РОССИИ
В организации конкурса «Лето 
Господне» Союз писателей 
участвует первый год. Когда 
я ознакомился с правилами 
и критериями оценивания, 
я понял: этот конкурс жестче, 
чем некоторые другие. Сочи-
нения победителей должны 
быть лучшими во всем: и в ху-
дожественном плане, и в соот-
ветствии правилам и нормам 
русского языка. Я бы хотел, 
чтобы вся наша страна стала 
такой, как люди, которые си-
дят в этом зале. 
Мы придем к патриотизму 
не через войну, а через спра-
ведливость. 
В этом нам поможет печатное 
слово. 
На Алтайском кинофестивале 
губернатор объявил, что авто-
ры лучших фильмов начинали 
свою работу не с кино, а с книг. 
Все они были  хорошими писа-
телями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Приток воды 
от таяния снега 
может достичь 
350 миллионов 
кубометров

награда

КЛИМЕНТ КАПАЛИН
МИТРОПОЛИТ КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ
В этом конкурсе победителя-
ми стали все участники. Даже 
те, кто не смог занять призо-
вые места. Очень важно то, 
что  каждый из них достойно 
потрудился. Теперь важно 
не останавливаться. Бог уже 
посеял в их сердцах зерно 
знания и таланта. Но его необ-
ходимо бесконечно взращи-
вать.  Литературные способ-
ности требуют развития, кото-
рое невозможно без регуляр-
ного чтения. И читать нужно 
не все. Книги, как и люди, бы-
вают плохими и хорошими. 
Нужно выбирать произведе-
ния, которые помогут умно-
жить любовь и знания. Моло-
дежь, которая прошла в финал 
конкурса, мыслит иначе, чем 
остальные их сверстники 
и предыдущие поколения. 
Но, несмотря на все заслуги, 
каждый из них стоит только 
в начале долгого пути к вер-
шинам литературы.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Минувшая зима в ТиНАО ока-
залась рекордно снежной 
за многие годы. В рамках 
Адресной инвестпрограммы 
на реконструкцию двух плотин 
было выделено 35 миллионов 
рублей. И  плотины в деревне 
Рязаново и в деревне Молод-
цы Рязановского поселения 
были реконструированы рань-
ше установленного срока. 
Третья плотина в Новой Мо-
скве будет завершена до кон-
ца текущего года. Она распо-
ложена на реке Десне. На ре-
конструкцию выделено 
60 миллионов рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Комплекс ГТО («Готов 
к труду и обороне») был 
утвержден постановлени-
ем Всесоюзного совета 
физической культуры при 
ЦИ СССР в марте 1931 го-
да. Тогда он включал одну 
ступень, в которой были 
три возрастные группы. 
Для получения значка на-
до было сдать зачеты 
по 21 виду упражнений.
ГТО было возрождено 
в России в 2013 году 
по поручению президента 
Владимира Путина. 

справка

Премия «Золотая маска» 
была учреждена 
в 1993 году Союзом теат-
ральных деятелей России 
по инициативе и при уча-
стии его председателя на-
родного артиста СССР 
Михаила Ульянова. Изна-
чально «Золотая маска» 
задумывалась как мо-
сковский фестиваль. Пер-
вое вручение призов со-
стоялось в Малом театре 
13 марта 1995 года. 

справка
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Квартальная застройка
хороша для автовладельцев 

В чем заключается этот прин-
цип? Как его можно реализо-
вать в плотно застроенной 
Москве?
— Московские власти, по сути, 
предлагают отказаться от ми-
крорайонного принципа за-
стройки, который активно ис-
пользовали в строительстве 
городов более полувека, — 
рассказывает архитектор 
Сергей Ляшенко. — Изобрета-
телем этого принципа стал ве-
ликий французский архитек-
тор Ле Корбюзье. А суть прин-
ципа была в том, что архитек-
тор ломал жесткую сетку квар-
талов. Вместо них все строе-
ния предлагалось свободно 
располагать в пространстве на 
больших озелененных пло-
щадках. По сути это были дома 
в парке. А внутри этого застро-
енного пространства, огоро-
женного магистральными до-
рогами, должна была присут-
ствовать вся необходимая ин-
фраструктура: детсады, шко-
лы, поликлиники, магазины.
Идеи Ле Корбюзье дополнили 
американские архитекторы 
Томас Адамс и Кларенс Перри. 
Они предложили иной прин-
цип. В центре микрорайона 
должна располагаться школа 
с небольшим стадионом на 
пришкольном участке.
— Многие московские микро-
районы строили именно по та-
кому принципу, — рассказы-
вает москвовед Виталий Игна-
тенко. — Зато сейчас многие 
школы окружены настоящим 
садом, а рядом — полноцен-
ный стадион с футбольным по-
лем. Если обойти районы, за-
строенные хрущевками, таких 
микрорайонов обнаружится 
много. Правда, кое-где часть 
школьной территории в 1990–
2000-е «оттяпали» под точеч-
ную застройку. 

При возведении 
кварталов в рам-
ках реновации 
будет задейство-
ван кварталь-
ный принцип за-
стройки. Об этом 
заявил глав-
ный архитектор 
столицы Сергей 
Кузнецов.

Прогноз риелторов: квартиры существенно 
подорожают из-за строительства станций метро
До конца нынешнего года 
планируется ввести 25 стан-
ций подземки. Как на их по-
явление отреагирует рынок?

Планы развития подземки 
у столичных властей весьма 
обширные. В течение четырех 
ближайших лет в Москве по-
строят 137 километров линий 
метро и 60 новых станций. От-
крытие метро по-разному 
влияет на стоимость жилья. 
Так, цены на новостройки 
практически не растут.
— Девелоперы, разумеется, 
очень хорошо осведомлены 
о планах властей. Если стан-
ция метро рядом со строя-
щимся комплексом будет от-
крыта в течение года-двух, то 
застройщики уже заложили 
этот фактор в стоимость ква-
дратного метра, — уверяет ис-
полнительный директор ри-
елторской компании «Север 
СК» Игорь Караваев. 
На вторичном рынке ситуа-
ция иная. 
— Если метро нет, а есть лишь 
планы по его строительству, 
то квартира, скорее, просто 
быстрее продастся, — уверен 
Игорь Александрович. — Од-
нако цена ее вряд ли будет 
выше, чем если бы планов по 
строительству не было. А вот 
если стройка уже идет, зало-

жена станция, да еще в пешей 
доступности от дома, то цена 
квартиры может вырасти на 
5–10 процентов.
Причем, как считает генди-
ректор компании «Гео Деве-
лопмент» Максим Лещев, 
цены повысятся даже в элит-
ных жилых комплексах.
— Да, владельцы такой недви-
жимости — люди обеспечен-
ные, у них есть автомобили, 

и метро вроде бы совсем не 
нужно, — рассуждает экс-
перт. — Но надо понимать: 
у всех этих людей есть род-
ственники, которым метро 
нужно: например, престаре-
лые родители и дети. Более 
того, в Москве время от време-
ни случаются погодные ано-
малии — например, сильные 
снегопады или затяжные дож-
ди, в результате чего на доро-

гах образуются серьезные 
пробки. Поэтому многие ав-
товладельцы пересаживаются 
на метро. Иными словами, 
этот вид транспорта служит 
своеобразной страховкой.
Серьезное влияние открытие 
новых станций оказывает на 
стоимость аренды жилья. 
Цены — в зависимости от вос-
требованности района и уда-
ленности от метро — могут 

вырасти, по оценкам риелто-
ров, на 10–25 процентов.
— Практически все снимаю-
щие жилье люди работают. 
Это не пенсионеры и не дети, 
которые могут годами не вы-
езжать за пределы своего рай-
она и для кого особой роли не 
играет, есть рядом метро или 
нет, — рассказывает Игорь 
Караваев. — Для арендаторов 
же близость к метро очень 
важна, ведь они пользуются 
этим транспортом минимум 
пять дней в неделю. А многие 
каждый день. Поэтому за бли-
зость станции подземки боль-
шинство готовы доплачивать. 
Впрочем, как отмечают риел-
торы, если говорить о прода-
же квартиры, то появление 
метро сейчас играет все мень-
шую роль.
— Взять, например, Митино 
или Жулебино. После того как 
туда пришла подземка, цены 
на вторичке выросли в сред-
нем на 20, а то и 25 процен-
тов, — рассказывает Игорь 
Караваев. — И это логично: 
ведь из этого «замкадья» до 
подземки люди могли доби-
раться по пробкам час. Сейчас 
же метро строится в районах 
не столь удаленных от «циви-
лизации». Там подземка уже 
не сенсация. Просто оно стало 
ближе, и все.

Девять из десяти новостроек 
продаются со скидкой
За последние четыре года 
средняя цена новой кварти-
ры упала на 22 процента.

Столичные девелоперы оцени-
ли изменения цен квартир на 
первичном рынке с начала 
кризиса. По данным аналити-
ческого центра «ИРН-
Консалтинг», «среднестати-
стическая» квартира в ново-
стройке, расположенной меж-
ду Третьим транспортным 
кольцом и МКАД, сейчас стоит 
примерно 13,3 млн рублей. 
Это на 22 процента меньше, 
чем в конце 2014 года, когда за 
нее просили 17 млн рублей. 
Еще более существенно сни-
зился порог входа на рынок. 
Если в 2014 году было практи-
чески нереально купить на 
первичном рынке квартиру 
дешевле 4 млн рублей, то сей-
час реально найти варианты 
за 3–3,3 миллиона. А мини-
мальные цены на квартиры 
в пределах МКАД сейчас начи-
наются с 2,3 млн рублей.
— Это цены предложения. 
А есть еще и скидки, — расска-
зывает руководитель по рабо-
те с ключевыми партнерами 
компании Est-a-Tet Роман Ро-
дионцев. — Как правило, ми-
нимальная базовая скидка при 
покупке квартиры в ново-

стройке составляет 3 процен-
та. Средняя — 10 процентов. 
Это вообще самый распро-
страненный размер дисконта 
на протяжении последних лет.
Андрей Кройтор, директор де-
партамента новостроек ком-
пании «ИНКОМ-Недвижи-
мость», оценивает средний 
размер дисконта по итогам 
2017 года в 15 процентов — 
с учетом скрытых скидок.
По данным риелторов, сейчас 
в Москве продается с дискон-
том уже 92 процента ново-
строек. 
— Для сравнения: в докризис-
ном 2013 году проектов со 
скидками было на 15 процен-
тов меньше, а максимальный 
дисконт не превышал пять-
семь процентов, — рассказы-
вает Наталия Кузнецова, ген-
директор агентства недвижи-
мости «Бон Тон». — При этом 
самая распространенная скид-
ка составляла только три про-
цента.
По мнению риелторов, сейчас, 
пожалуй, самое благоприят-
ное время для покупки нового 
жилья. 
— Особенно если учесть, что 
снижается не только средняя 
цена квадратного метра, но 
и ставки по ипотеке, — пояс-
няет Наталия Кузнецова. 

новости

Кого признают 
обманутым
С 23 февраля в России 
расширились критерии 
признания дольщиков 
обманутыми. Соответ-
ствующий приказ Мин-
строя опубликован 
на портале нормативных 
правовых актов.
Согласно документу, 
срок неисполнения за-
стройщиком обяза-
тельств, после которого 
гражданин может пода-
вать заявку на включе-
ние в реестр пострадав-
ших дольщиков, сокра-
щается с 9 до 6 месяцев. 
Объект строительства 
будет относиться к про-
блемным, если в отно-
шении застройщика 
введена одна из про-
цедур, применяемых 
в деле о банкротстве. 
Нарушение застройщи-
ком проектной докумен-
тации перестает быть 
препятствием для отне-
сения объекта к про-
блемным. Наличие до-
говора страхования от-
ветственности застрой-
щика перестает быть 
препятствием для отне-
сения гражданина к чис-
лу пострадавших, если 
страховая компания — 
в стадии банкротства.

тенденция

рублей составляет на сегодня средняя цена 
квадратного метра жилья в Москве. 
За последний год — с февраля 2017 года — 
она опустилась на четыре тысячи рублей 
и продолжает медленно снижаться.

цифра

164 000

Мелкая нарезка 
уже неактуальна

Одна из главных тенденций рынка новостроек — по-
степенный отказ от «мелкой нарезки». Еще два-три 
года назад квартиры-студии площадью от 18 до 
24 «квадратов» расходились на ура. Потому что кри-

зис, у людей просто не было средств на покупку чего-то 
побольше. Сейчас же многие поняли, что студия — пло-
хой вариант. Там просто тесно. И места для кухни мало, 
и санузел мизерный, и жить даже вдвоем не очень удобно. 
Итак, студии все менее актуальны.
Второй тренд — дрейф покупателей в сторону квартир 
комфорткласса. Если перевести в метры, то это однушка 
в 30–35 квадратных метров, двушка — 44–48 «квадра-
тов», трешка — 70–80. По сути, это размеры, к которым 
наши люди привыкли еще во времена Советского Союза. 
И это вполне нормальные размеры. Ведь до кризиса, на-
пример, многие не могли купить в пределах МКАД новую 
квартиру именно из-за ее гигантских, по их понятиям, 
размеров. Когда человек 
хотел купить трешку, а за-
стройщики ему говори-
ли, что есть варианты 
120 «квадратов» минимум, 
то он лишь округлял глаза. 
Между тем это обычные 
для бизнес-класса разме-
ры. Такие квартиры, кста-
ти, строятся и сейчас, но 
большая часть спроса все-
таки приходится на жилье поменьше. Кстати, если брать 
объем продаж, то примерно 15 процентов приходится на 
однокомнатные квартиры, 60 процентов — на двушки, 
около 25 процентов — на трехкомнатные. Если коротко, 
то люди хотят комфортное жилье понятных им размеров. 
Экономическая ситуация в стране отрегулировала разме-
ры квартир. Мы перестали метаться между «хоромами» 
в 200 квадратных метров и «конурами» в 20. 
Третий тренд — рост объемов продаж новостроек. При-
чин тут две. Первая — дешевеющая ипотека. Приобрести 
новое жилье под 8 процентов годовых — уже вполне 
обычное дело. Сейчас число ипотечных сделок на первич-
ном рынке в разные месяцы колеблется от 50 до 70 про-
центов. Еще одна причина роста продаж — уверенность 
москвичей в застройщиках. Проблеме обманутых доль-
щиков власти Москвы уделяют очень много внимания. 
Поэтому в обществе сложилось четкое представление — 
если дом в столице начали возводить, то достроят обяза-
тельно. Именно эта уверенность и позволяет входить 
в сделку. Ну и, конечно, нужно отметить развитие инфра-
структуры. Еще лет десять назад новостройки могли мас-
сово появляться вдалеке от метро. Сейчас же сеть метро-
политена настолько расширилась, что дома «на высел-
ках» — довольно редкое явление. А если транспортная до-
ступность новостройки возрастает, то, конечно, стимул 
купить такое жилье тоже становится сильнее. В общем, 
все большее число москвичей получает возможность ре-
шить «вечный» жилищный вопрос.

АЛЕКСАНДР 
ХРУСТАЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ НДВ
НЕДВИЖИМОСТЬ

девелопер

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Жилье станет дешевле и удобнее
Самые продаваемые новостройки Москвы расположены в промзонах. К такому выводу пришла аналитическая служба агентства недвижимости «Бон Тон». В 2017 году, 

по данным аналитиков, на территории бывших промпредприятий введено в эксплуатацию 1,3 млн кв. метров недвижимости, в том числе 500 тыс. кв. метров жилья. 
А в этом выпуске «Недвижимости» мы рассказываем о принципах квартальной застройки, основных тенденциях и прогнозе на рынке недвижимости.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

22 марта 2018 года. Москвичка выходит со станции метро «Ломоносовский проспект», 
открывшейся год назад. С тех пор жилье у станции выросло в цене в среднем на 5 процентов

Сергей Ляшенко уверен: у ми-
крорайонной застройки есть 
свои существенные плюсы. 
— Вся общественная жизнь пе-
ремещается внутрь микрорай-
она, а значит, подальше от до-
рог, — пояснил архитектор. — 
По школьной территории гуля-
ют мамы с колясками, там 
играют дети, жители занима-
ются спортом. То есть в шум-
ном мегаполисе появляется до-
вольно тихое место. Плюс ре-
бенок идет в школу, не перехо-
дя оживленные улицы и не ри-
скуя попасть под машину. 
Есть, однако, у такой застрой-
ки и существенные минусы. 
Один из главных — микрорай-
онам не хватает дорог. 
— Подвезти ребенка к школе 
и детсаду — довольно пробле-
матично. Потому что проез-
дов, во-первых, мало, а во-
вторых, они заставлены маши-
нами. Часто в два ряда, — пояс-
няет эксперт. — То, что в Со-
ветском Союзе, когда личный 
транспорт был исключением, 

а общественный — правилом, 
выглядело нормально, в ны-
нешней ситуации не очень 
удобно. Потому что микрорай-
он не дает места личному 
транспорту.

Главная планировочная осо-
бенность квартальной за-
стройки — мелкая сетка улиц 
и высокая плотность застрой-
ки с относительно небольшой 
этажностью. А еще в квар-
тальной застройке обще-
ственная среда формируется 

вдоль улиц, которые делят 
район на несколько секторов, 
при этом пространство вну-
три квартала остается приват-
ным. Это значит, что во дво-
рах ограничена парковка, 

зато там много пе-
шеходных доро-
жек, детских 
и спортивных пло-
щадок. 
Кварталы окруже-
ны узкими улица-
ми, которые пред-
назначены не толь-
ко для автомобиль-
ного движения, но 
и для пешеходов. 
Дома выходят не-
посредственно на 
улицу, вернее на 

широкий тротуар, который 
является общественным про-
странством для горожан. То 
есть типичная квартальная 
застройка — это много прямо-
угольников-улиц, по периме-
тру застроенных домами. 
Каждый блок квартала обра-

зует внутренний двор, порой 
в принципе без возможности 
заехать на автомобиле.
— Современные кварталы по-
зволяют эффективно исполь-
зовать территорию, зониро-
вать приватные и обществен-
ные пространства, повысить 
проницаемость дорожной 
сети. Первые этажи являются 
общественными, входные 
группы выходят на улицу и во 
двор, свободный от машин. Во 
дворе расположены площадки 
для отдыха, палисадники, — 
говорит основатель бюро UNK 
Project Юлий Борисов.
По словам архитектора Ан-
дрея Гнездилова, квартальная 
планировка удобнее и для ав-
томобилистов, и для пешехо-
дов. Первые выигрывают бла-
годаря большему количеству 
дорог и альтернативным пу-
тям проезда. 
— Три двухполосные дороги 
лучше, чем одна шестиряд-
ная, — пояснил эксперт. — 
Жители получают внутреннее 

пространство без автомо-
бильного движения и ожив-
ленные прогулочные улицы.
При этом свободного про-
странства остается меньше, 
поскольку больше площади 
занимают дома и улицы. 
— В микрорайонах больше зе-
лени, поскольку банально 
больше пространства для зе-
леных насаждений, — отме-
чает преподаватель МАРХИ 
Александр Смирнов.
Однако сторонники кварталь-
ной застройки говорят о том, 
что пространства в микрорай-
онах быстро запустевают. 
Свободные зоны зачастую 
превращаются в бесполезные 
пустыри и стихийные паркин-
ги на газонах. В то же время 
в кварталах внутридворовые 
пространства представляют 
собой небольшие зоны отды-
ха, но понятные для жителей, 
существует четкое деление на 
приватный двор и общие ули-
цы. В общем, в каждом вари-
анте свои плюсы и минусы.

Проект квартальной застройки на улице Базовской в Москве. Его реализация уже началась. Суть в том, что вся общественная среда формируется вдоль улиц, которые 
делят район на несколько кварталов. При этом пространство внутри квартала остается приватным

Места 
для прогулок 
в кварталах 
меньше, зато 
парковок хватает
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Искусство 
самодоноса

Они обеспечивают 
порядок для нас

Не исключено, что украинские актеры, которые игра-
ют в снимающихся для России фильмах и сериалах, 
окажутся следующими в своего рода черном списке 
артистов-предателей, над созданием которого сей-

час трудятся депутаты Верховной рады.
Такое предположение я рискую делать исходя из абсурд-
ной логики действий властей Украины. В начале марта, 
напомню, на рассмотрение парламента поступил пакет 
законопроектов — № 8085, № 8086 и № 8087, регулирую-
щих профессиональную деятельность украинских арти-
стов. Гражданин Украины «обязан в соответствии с требо-
ваниями, установленными Службой безопасности Украи-
ны, сообщить Службе безопасности Украины о намерении 
принять участие в зрелищном мероприятии на террито-
рии государства-агрессора не позднее, чем за 10 дней до 
соответствующего мероприятия», — гласит один из основ-
ных пунктов законопроекта за номером 8085.

Собрались, допустим, Вера 
Брежнева, Светлана Лобо-
да, Ани Лорак или Иван 
Дорн выступить в «стране-
агрессоре» России — из-
вольте сначала подать на 
себя же донос в СБУ. Га-
стролировать в Крыму, До-
нецкой и Луганской респу-
бликах вообще запрещено.
За недоносительство будут 

бить гривной: размер штрафа составит от 50 до 100 мини-
мальных зарплат (где-то 400–800 тысяч рублей). Всех га-
стролеров занесут в «черный список», он же — публичный 
реестр украинского Гостелерадио. Автор идеи, украин-
ский вице-премьер Вячеслав Кириленко, заявил, что па-
кет может быть принят уже в июле.
Работающие в России звезды — граждане Украины все-
рьез растеряны. Дело в том, что на местном рынке шоу-
бизнеса им попросту тесно. А заработки при этом значи-
тельно ниже. И куда бедному крестьянину податься?
Но вернемся к украинским актерам и производителям те-
леконтента для России. Опубликованное в середине мар-
та исследование компании KVG Research показывает, что 
по итогам 2017 года крупнейшим поставщиком фильмов 
и телесериалов для нашего ТВ стала компания Star Media. 
Основанная украинско-российским продюсером Владис-
лавом Ряшиным, она производит продукцию для многих 
каналов, включая Первый и Пятый, «Россию 1», ТВ Центр, 
НТВ и «Домашний». Всего в минувшем году у компании 
в работе было 84 проекта. На втором месте — украинская 
команда Film.ua: 35 сериалов в 2017 году и 32 — в 2016-м.
А ведь в этом бизнесе задействованы десятки украинских 
актеров, режиссеров, операторов плюс сотни других спе-
циалистов! Какой простор открывается для СБУ и Верхов-
ной рады!
Поле непаханое, где вместо культурного диалога легко 
собрать богатый урожай ядовитых колосьев небратской 
нелюбви.

В этом году День войск национальной гвардии совпал 
с трагедией в Кемерове, с кануном всенародного 
траура. И 27 марта на долю части сотрудников Рос-
гвардии выпало очень непростое испытание. Отря-

ды ОМОН Росгвардии законом призваны обеспечивать 
порядок на массовых мероприятиях. И вчера, в свой 
праздничный день, они следили за тем, чтобы стихийные 
митинги возмущенных граждан, прокатившиеся от Кеме-
рова до Москвы, не полыхнули пожаром агрессии. Люд-
ское горе может выплеснуться до неба, мы это уже виде-
ли. ОМОН в ответе, чтобы тысячи скорбящих, оглушен-
ных горем людей, потерявших семьи и близких в ТРЦ 
«Зимняя вишня», а также страдающие и сопереживаю-
щие им не стали жертвами провокаторов, которые хотят 
сделать себе на трагедии политический капитал. И то, что 
этот «капитал» будет очень дурно пахнуть, их не смущает. 

Политика вообще не 
слишком-то благоухает. 
Всем этим сегодня озабоче-
ны офицеры и бойцы отря-
дов мобильных особого на-
значения — вместо торже-
ственных речей на вруче-
нии заслуженных благо-
дарностей и ведомствен-
ных медалей. Шлем, щит, 
дубинка, поножи и локоть 

товарища в холоде и толкотне митинга вместо братского 
единения мужчин за праздничным столом. Вот таким на 
этот раз выдался День Росгвардии. 
Сам праздник был установлен указом президента всего-
то год назад, но история эта давняя. Внутренние войска, 
основа Росгвардии, родились в 1811 году по воле Алексан-
дра Первого. А по указу Владимира Путина от 2016-го, 
когда создавалась Росгвардия, «войска нацгвардии РФ яв-
ляются государственной военной организацией, предна-
значенной для обеспечения государственной и обще-
ственной безопасности, защиты прав и свобод человека 
и гражданина». Это главное. Для понимания: в Росгвар-
дии служат более 340 тысяч сотрудников. Среди них 
24 тысячи специально подготовленных бойцов и офице-
ров, сведенных в 200 отрядов СОБР и ОМОН. У Росгвар-
дии на вооружении более 50 тысяч единиц различной тех-
ники, вплоть до авиации и самоходной артиллерии. Зеле-
ные и краповые береты — это Росгвардия. Охрана АЭС 
и объектов атомной, ракетной и химической промыш-
ленности — это Росгвардия. Патруль вневедомственной 
охраны, который в пять минут прибывает к вам домой на 
сработавшую сигнализацию, — тоже Росгвардия. Рос-
гвардейцы обеспечивают порядок на тысячах митингов 
и матчей. В прошлом году росгвардейцы приняли участие 
в раскрытии 83 тысяч преступлений, задержали 15 тысяч 
подозреваемых. Похоже, что новое ведомство со своими 
задачами справляется на отлично. Вы того же мнения?

АРТЕМ ЧУБАР
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

небратья

МИХАИЛ 
ВИНОГРАДОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

день гвардейца

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Дипломатическая война

Семнадцать стран ЕС объявили о высылке российских дипломатов в знак 
солидарности с позицией Великобритании по делу об отравлении бывше-
го полковника ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери. К действиям этих стран 
присоединились США и Канада. Поспешила с солидарностью Украина, вы-

сылающая 13 российских дипломатов. Разумеется, Москва уже заявила, что от-
ветные меры будут симметричными. Тревожно становится от самой мысли 
о том, как далеко это все может зайти. «Край» пока не прощупывается вовсе.
Общее число высылаемых российских дипломатов приближается к 150. Если го-
ворить о чисто практических краткосрочных последствиях, то взаимная высыл-
ка дипсотрудников в таких количествах пока не окажет критического воздей-
ствия на процесс получения въездных шенгенских виз россиянами, хотя в от-
дельных случаях может замедлить процесс получения. Разумеется, российский 
ответ будет симметричным, и мы вышлем ровно столько же дипломатов каждой 
страны, сколько та высылает наших. Таким же образом мы поступим с Амери-
кой, высылающей аж 60 дипломатических работников, из которых 12 — дипло-
маты, аккредитованные при ООН. Будет закрыто консульство в Сиэтле. Что вы-
зовет ответные действия в отношении одного из американских консульств, ко-

торые пока работают во Владивостоке, Екатерин-
бурге, Петербурге и Москве. После чего о получе-
нии россиянами американских виз можно будет 
забыть надолго.  
Однако и это еще не конец. Британский премьер 
Тереза Мэй уже объявила, что на июньском сам-
мите Евросоюза могут быть рассмотрены допол-
нительные меры санкционного воздействия на 
Россию. До этого времени Великобритания, по 
всей вероятности, попытается отыскать такие 
факты по «делу Скрипаля», которые она сможет 

представить как якобы дополнительные доказательства причастности России 
к данному преступлению. Однако даже в отсутствие прямых улик развернутая 
западными массмедиа пропагандистская кампания будет направлена на то, 
чтобы представить сам факт того, что соответствующая программа разработки 
отравляющих веществ типа «Новичок» существовала в СССР, как неопровержи-
мое доказательство виновности нынешней России в отравлении бывшего 
«двойного агента».
Судя по тому, что возможные новые санкции в отношении России уже фактиче-
ски анонсированы столь загодя, можно предположить, что Евросоюз в ближай-
шие недели займется серьезными расчетами того, какие новые меры можно 
применить в отношении Москвы так, чтобы они в меньшей степени затронули 
сам ЕС. В числе таких предполагаемых мер может быть введение жестких фи-
нансовых ограничений, а именно отключение России от системы международ-
ных платежей SWIFT. Если бы это произошло в 2014 году, это могло бы обрушить 
нашу финансовую и банковскую систему. Однако в течение последних лет вла-
сти РФ предприняли целый ряд мер для того, чтобы минимизировать послед-
ствия таких действий. Можно также надеяться на то, что наши власти предпри-
няли и другие подготовительные меры для того, чтобы быть готовыми к долго-
му и масштабному противостоянию с Западом, в котором мы, похоже, находим-
ся еще даже не в середине пути, а ближе к его началу. Если дальше эскалация на-
пряженности будет развиваться такими же темпами, то сегодняшняя взаимная 
массовая высылка дипломатов покажется невинной шалостью на фоне того, ка-
ким еще испытаниям могут подвергнуться наши отношения с Европой.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

эскалация

Темная сторона 
донорства

Общероссийский народный фронт и фонд «Здоровье» 
предлагают российским водителям стать «посмерт-
ными донорами». Мол, «откинулся» ты в ДТП, а твои 
органы спасут чью-то жизнь. Соответственно, в во-

дительских удостоверениях появится соответствующая 
строка — «Согласен/Не согласен».
Начинание понятно. По всей стране десятки тысяч тяже-
лобольных ждут пересадки печени, почек, сердца… Да 
мало ли! Для таких каждый день проволочки — цена жиз-
ни. Помню горе моей студенческой подруги, которая все-
ми правдами и неправдами выбила почку для своего боль-
ного отца, а тот умер во время операции — просто время 
ушло, и организм не выдер-
жал… Для девушки траге-
дия случилась страшная. 
Так что же — соглашаться 
на донорство? 
Мой ответ — нет.
И вот почему. Допустим, 
в чьи-то руки попадает база 
данных ГИБДД (ведь было 
же такое) с информацией 
о «соглашенцах». И вот 
один из них получает удар стальной трубой по затылку, 
инсценируется ДТП, и автолюбитель «идет на органы». 
Рынок донорских органов имеет такой теневой потенци-
ал, что человеческая жизнь для его игроков — плюнуть 
и растереть! Зачем мне им сообщать, что с меня — точнее, 
из меня — можно и после смерти что-то вытянуть?
Еще нюанс. Гуглим: вполне официально донорская почка 
сегодня стоит полтора миллиона рублей. У меня их две. 
А еще множество других органов. То есть для тех, кто 
меня после гибели в аварии будет резать, я — многомил-
лионный депозит на халяву. Извините — не согласен! По-
чему моя семья, которая останется без кормильца, долж-
на просто взять и подарить кому-то огромную сумму? 
Нет, так не пойдет.
Я уж не говорю о том, что сам потенциальный донор мо-
жет быть болен и физиологически непригоден к транс-
плантации. Я понимаю, что перед трансплантацией орга-
ны проверяют, но опять же есть черный рынок.
Так что, если уж нам говорят о цивилизованном рынке до-
норских органов, давайте учтем все возможные послед-
ствия. И наконец: каково это иметь заранее «метку смер-
ти» в своих правах? Вот то-то и оно.

ДМИТРИЙ 
СЕМЕНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инициатива

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН v.ogandzhanyan@vm.ru
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Краеугольным для дипло-
матии всегда был и есть 
принцип взаимности. 
Международные отно-
шения основаны на вза-
имности. Как аукнется, 
так и откликнется. 
СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ 

тысячи бойцов Росгвар-
дии несут службу в столи-
це. Это одна из основных 
структур, обеспечиваю-
щих безопасность города.
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Разбитое зеркало 
отражает пустоту

По государственным литературным премиям можно 
изучать эпоху и делать выводы о состоянии обще-
ства. Уникальным явлением в русской (советской) 
культуре были Сталинские премии в области лите-

ратуры и искусства.
Перечень лауреатов Сталинских премий по литературе — 
не только слепок культурных предпочтений того време-
ни, но и свидетельство «заархивированного» потенциала 
социализма. В отвалах имен и произведений расставлены 
вехи, указывающие на возможность надклассового и над-
партийного пути развития литературы и искусства. Вик-
тор Некрасов получил свою премию за фронтовую прозу 
«В окопах Сталинграда», Вениамин Каверин — за роман 
«Два капитана», Александр Твардовский — за «Василия 
Теркина». Коллективный творческий дух народа выражал 
себя в этих и других выдающихся произведениях.
В период «развитого социализма» премии превратились 
в унылый бюрократический марафон многонациональ-
ного литературного начальства Союза писателей СССР. 
Определенные правила приличия, впрочем, соблюда-
лись. Лауреатами станови-
лись Валентин Распутин, 
Виктор Астафьев, Нодар 
Думбадзе, другие, люби-
мые читателями, а не на-
чальством авторы.
История литературных 
премий СССР и современ-
ной России — это история 
постепенного убывания 
интереса государства 
к культуре, замещения ее шоу-бизнесом. Сегодня «преми-
альное зеркало» расколото и отражает пустоту. Статус 
президентских и правительственных премий по литера-
туре не прояснен, они присуждаются по-тихому, без об-
суждения выдвинутых произведений в прессе и на ТВ. 
Редко кому удается назвать имена авторов и произведе-
ний, удостоившихся этих премий.
Куда более известны и популярны в литературной среде 
«престижные» премии — «Большая книга», «Ясная Поля-
на», «Букер», «Национальный бестселлер». Но это сугубо 
коммерческие проекты. Крупное издательство «ведет» 
автора к премии, тратит деньги на рекламу, имея в виду 
предстоящую реализацию тиражей. При этом автор не за-
нимает места в литературном «ряду», не становится мо-
ральным и творческим ориентиром для общества. Эти 
премии (за исключением, может быть, «Ясной Поля-
ны») — веселая скандальная игра, вполне вписывающая-
ся в мировую тенденцию «антикультурной революции». 
В качестве примера можно привести трансформацию Но-
белевской премии по литературе. В свое время ее получа-
ли Хемингуэй, Фолкнер, Гамсун, Манн, Бунин. Сейчас 
лау реатами становятся авторы «потоков сознания» из ин-
тернета или политизированной публицистики.
Сталинские премии по литературе останутся в истории 
как великий неосуществленный проект невозможного 
в реальной жизни единения народа и власти в создании 
опять-таки невозможного социального строя, где культу-
ра и искусство побуждают людей к подвигам и свершени-
ям во имя светлого будущего.
Сегодняшнее мироощущение среднестатистического 
россиянина неплохо сформулировал Виктор Пелевин 
в своем последнем романе, кстати, выдвинутом на пре-
мию «Большая книга». «Жить хо, но бо». Жить хочется, но 
больно. Или боязно. По писателям — и премии.

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ПУБЛИЦИСТ

литература
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Чужая боль, бывает, ощущается как своя. Этот москвич пришел вчера вечером с дочерьми на Манежную площадь почтить память погибших при пожаре в Кемерове. Молодой чело-
век и его замечательные девочки принесли к созданному памятному мемориалу цветы, мягкие игрушки и лампадки. Они не сдерживали слез. В огне погибли десятки людей, среди 
них много детей. Москвичи очень близко восприняли эту трагедию. Несчастье сплотило людей. И уже не первый день, еще до объявления всероссийского траура, регионы страны 
один за другим отменяли праздничные мероприятия и торжества. Мы все — жители одной большой страны, и в такие дни никто не должен оставаться с бедой и горем один на один.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 1, 2, 3

Несчастный 
император Павел  

Мартовским утром 1801 года Санкт-Петербург, 
а чуть позже и вся остальная страна узнали весть, 
что император Павел Петрович скоропостижно 
скончался от апоплексического удара (инсульта). 

Трон занял наследник Александр. Причиной внезапного 
ухудшения здоровья императора стал заговор гвардей-
ских офицеров.
История, увы, далеко не всегда расставляет все на свои 
места. И сегодня мы знаем о Павле в основном со слов за-
говорщиков или близких к ним людей. Затверженные не-
сколькими поколениями еще со времен школы тези-
сы о глупости, импульсивности и скверном характе-
ре императора превратились в некую неоспоримую ис-
тину. 
Зато убийцы законного государя вовсе и не убийцы, 
а просто жертвы обстоятельств, вынужденные взять на 
себя грязную работу, присоединиться к которой якобы 
мечтала вся страна.
Павел был не более эксцен-
тричным и импульсивным, 
чем любой другой россий-
ский император. 
Он не выделялся особым 
разгулом, кровожадно-
стью или баснословными 
тратами. 
До Павла российский пре-
стол знавал куда более су-
масбродных правителей. 
Образ жизни его был достаточно аскетическим, чему не-
мало способствовало увлечение мистицизмом.
Так называемый простой народ, к которому можно было 
смело отнести всех, кто имел постоянное место житель-
ства за пределами столицы и не входил в ближайший при-
дворный круг, едва ли испытывал на себе какие-то осо-
бенные притеснения по сравнению с прошлым царство-
ванием Екатерины II.
Возможно, потому, что государь был слишком хорош для 
собственного двора, чрезмерно пышного и алчного, его 
и решили убить.
К моменту составления заговора фигура императора 
в представлении столичного гвардейского офицерства 
давно не была сакральной. «Божьих помазанников» и «по-
мазанниц» сажали на трон по своему, а отнюдь не боже-
ственному произволению.
Так явная уголовщина, покрываемая высочайше, посте-
пенно стала главной политической традицией империи.
Самодержавие в России ограничено удавкой — афоризм, 
рожденный на стыке XVIII и XIX веков, как нельзя лучше 
отражает настроение современников. Если уж царя мож-
но «того», то чего же тогда нельзя?
Говорят, что убийство семьи Николая II было актом пре-
дательства, за которое народ должен принести какое-то 
покаяние. 
Можно долго спорить, должен или нет, однако к началу 
ХХ века убийство царя в России не было немыслимым.

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Амнистия имени Берии, дата основания Большого театра 
и изгнание глупого профессора 
Москвичам повезло — в этот день бы-
ло дано высочайшее разрешение ос-
новать главный театр города.

1776 год. День основания Большого 
театра в Москве. Театр, называвшийся 
поначалу Петровским, начал строить 
князь Петр Урусов. Правда, свое на-
звание учреждение культуры получи-
ло не по имени основателя, а от улицы 
Петровка. Увы, первое здание сгоре-
ло еще до официального открытия 
теат ра. Расстроенный князь передал 
эстафету своему партнеру, английско-
му предпринимателю Михаилу Мед-
доксу. Именно ему и приглашенному 
им архитектору Христиану Розбергу 
мы и обязаны нынешним обликом 
ГАБТа.

1831 год.  Студенты отделения нрав-
ственных и политических наук Москов-
ского университета изгнали с лекции 
профессора Малова, коего зело не лю-
били за скудоумие и ограниченность. 
«Профессор Малов ... был олицетворен-
ная глупость и ничтожество», — так ха-
рактеризовал преподавателя одно-
кашник Михаила Лермонтова, мало-
российский дворянин Яков Костенец-
кий.  Учившийся там же Александр 
Герцен называл Малова «глупым, гру-
бым  и  необразованным», отмечая, что 
студенты презирали его и часто смея-
лись над ним. Во время лекции профес-
сора освистали и с криками «Вон его, 
вон его, pereat!» изгнали из аудитории.
Студиозусы тогда сильно рисковали: 
их акцию могли воспринять как поли-

тический бунт. Поэтому руководство 
вуза по-быстрому пересажало воз-
можных зачинщиков в карцер,  мудро 
рассудив, что высшее руководство 
дважды за одно и то же наказывать 
не станет.
1953 год. Опубликован указ Президи-
ума ЦК КПСС «Об амнистии».  Инициа-
тором поворотного для миллионов со-
ветских граждан документа выступил 
министр внутренних дел СССР Лаврен-
тий Берия. По этому указу на свободу 
вернулись 1,203 миллиона заключен-
ных. Также было прекращено след-
ствие в отношении 401 тысячи подозре-
ваемых.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

Поцелуй первого 
космонавта
Вчера, в 50-летнюю годов-
щину гибели первого в мире 
космонавта Юрия Гагарина, 
столичный Музей космонав-
тики представил выставку, 
посвященную памяти нашего 
великого соотечественника. 
Корреспондент «ВМ» озна-
комился с экспозицией.

Новая экспозиция известного 
столичного музея, располо-
женного возле метро «ВДНХ», 
«прямо под ракетой», невели-
ка, но интересна. Здесь — но-
мер «Правды» с фото Гагарина 
в траурной рамке, чего прежде 
удостаивались только гене-
ральные секретари КПСС. 
Пара обломков того самого 
злополучного самолета — 
учебной спарки МИГ-15 УТИ, 
на котором отправились 
в небо два Героя Советского 
Союза — Юрий Гагарин и Вла-
димир Серегин. Как известно, 
упавшая с большой высоты 
машина оставляет после себя 
лишь массу кусочков стали, 
дюраля и стекла — они и пред-
ставлены, обломок фюзеляжа 
и осколок фонаря пилотской 
кабины. Но главная, уникаль-
ная находка — письмо вели-
кой актрисы Фаины Ранев-
ской подруге-журналистке Та-
тьяне Тэсс. Две трети посла-
ния посвящены восприятию 
актрисой гибели космонавта. 
«Почему Гагарину не сказали 
о том, что он принадлежит 
миру, а не себе, и разрешили 
лететь?» — спрашивает Ранев-
ская. Она пишет о «горе и гне-
ве», которые охватили ее из-за 
«равнодушия, безразличия, 
непонимания значения лич-
ности» Гагарина в ЦУПе и ЦК 
партии. Раневская вспомина-
ет, как «обессмертила себя», 

обняв и поцеловав Гагарина, 
и признается подруге, что (уз-
нав о смерти. — «ВМ») впер-
вые в жизни, «вернувшись до-
мой, одна пила водку»… 
— Наши исследователи наш-
ли фрагмент кинозаписи 
1961 года, где Раневская обни-
мает и целует космонавта, — 
с гордостью рассказывает гла-
ва пресс-службы музея Дарья 
Чудная. — Великая актриса 
одна из первых поняла значе-
ние Гагарина.  
По словам сотрудников, 27 
мар та представители Звезд-
ного городка ездят во Влади-
мирскую область, на место ги-
бели экипажа. Но в это утро 
музей не пуст: по залам музея 
ходят разновозрастные 
дети — от рослых старше-
классников до малышей-до-
школят. 
— Сейчас у нас параллельно 
проходит полноценный учеб-
ный день, три класса, — гово-
рит завотделом педагогики 
Музея космонавтики Дмитрий 
Стальной. — Мы разработали 
линейки уроков для 5, 7 и 9-го 
классов, они доступны на сай-
те, учителя могут их скачать 
и провести сами. Вот сейчас, 
видите, идут уроки английско-
го, русского и физики. Все это 
идет на примере представлен-
ных у нас подлинников. 
Сотрудники гордо заявляют, 
что на проведение урока в за-
лах музея стоят очереди. Что 
неудивительно: помимо чу-
чел Белки и ее подруги Стрел-
ки, посетителей встречают 
подлинные артефакты вели-
кой эпохи. Которая, возмож-
но, повторится уже на новом 
этапе развития технологий.  
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

Любимая летчица Сталина разбилась 
в 31 год, успев стать легендой при жизни
Вчера исполнилось 106 лет 
со дня рождения женщины, 
открывшей прекрасной по-
ловине Страны Советов путь 
в небо. Майор Марина Раско-
ва была иконой красоты 
и стиля для тысяч советских 
девушек.

Журналисты, писатели и про-
сто мемуаристы отмечали ее 
«необычную строгую красо-
ту». Хотя красивы — пусть 
и по-разному — были все три 
первые героини Красной ави-
ации: Марина Раскова, Вален-
тина Гризодубова и Полина 
Осипенко. Раскова, родивша-
яся в 1912-м, была настоящей 
девушкой тридцатых годов. 
Отчаянной коллективисткой, 
энтузиасткой. «В стране про-
исходило огромное социали-
стическое строительство, — 
писала о 30-х годах сама Рас-
кова в своей единственной 
книге «Записки штурма-
на». — Вырастали новые заво-
ды, шахты, электростанции. 
В строительство вовлекались 
массы народа, в том числе 
и женщины. Я видела, что для 
женщин нет никаких препят-
ствий в любом деле…» 
Чертежница Военно-воздуш-
ной академии им. Жуковско-
го Марина Раскова выбрала 
небо. За легендарным переле-
том женского экипажа на са-
молете АНТ-37 «Родина» в сен-
тябре 1938 года, самым даль-
ним беспосадочным, из Мо-
сквы на Дальний Восток, сле-

дила по радио вся страна. Ра-
бочие, курсанты и колхозни-
ки вздрогнули, когда коман-
дир Гризодубова приняла ре-
шение из-за отсутствия то-
плива садиться в тайгу «на 
брюхо», без шасси, и приказа-
ла штурману Расковой пры-
гать с парашютом в лес. В кар-
мане у Марины были всего две 
шоколадки, но спустя десять 
суток ее нашли живой и здо-
ровой. 
За этот перелет все три стали 
первыми в истории СССР жен-
щинами — Героями Советско-
го Союза. Дальше путь Раско-
вой, получившей образова-
ние в Ленинградском инсти-

туте инженеров гражданско-
го воздушного флота, лежал 
в Советскую армию. 
Одновременно Марина Раско-
ва, выделяемая Сталиным из 
числа летчиц, сделала карьеру 
в НКВД: она стала старшим 
лейтенантом НКВД (равно ар-
мейскому майору.  — «ВМ»), 
кавалером знака «Отличник 
НКВД» и занималась опера-
тивной работой. С началом 
войны Раскова осаждала 
Ставку Верховного предложе-
ниями о формировании жен-
ских авиационных полков. 
Девушки шли тогда в армию 
потоком, не спрашивая, куда 
их пошлют, — надо было за-

щищать Родину. Рулить ис-
требителями, а тем более бом-
бардировщиками, тогда было 
физически тяжело. Но жен-
щины не думали об этом — 
они были готовы даже сесть за 
рычаги тяжелых танков или 
артиллерийских тракторов. 
В 1941–1942 годах Марина 
Раскова добилась от Сталина 
формирования трех женских 
полков. Летчицы 586-го ис-
требительного полка (ИАП) 
защищали от врага промыш-
ленные объекты Саратова 
и Воронежа, мосты и перепра-
вы через Дон, Днепр, Днестр, 
участвовали в боях за Сталин-
град. Командиром 587-го бом-
бардировочного полка стала 
сама Раскова — полк уничто-
жал противника на Кубани 
и Курской дуге, на смолен-
ском и брянском направлени-
ях. А 588-й (впоследствии 
46-й) полк ночных бомбарди-
ровщиков участвовал в насту-
пательных сражениях на Се-
верном Кавказе, Тереке и Ку-
бани, в освобождении Ново-
российска, Крыма, Белорус-
сии, Польши. Десятки летчиц 
стали Героями Советского Со-
юза. Все три полка сражались 
в небе до самой Победы. А вот 
красавица Марина Раскова 
Рейхстага не увидела, разби-
лась в 1943-м в Саратовской 
области, когда перегоняла са-
молет к линии фронта. Ей был 
31 год. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ 
edit@vm.ru 

Вчера 10:40 Руководитель пресс-службы музея Дарья 
Чудная читает письмо Фаины Раневской о смерти Гагарина

12 июля 1938 года. Майор Военно-воздушных сил РККА 
Марина Раскова 

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 135

Животные и растения

Коллекционирование

Разное

Строительство и ремонт

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Выпускники 1968 г., давайте 
встретимся. Вот 7 апреля на ВДНХ 
и соберемся. Все, все!..

 ● Бутырская м., 17-й пр-д Марьи-
ной Рощи, д. 9. Аренда площади 
от 10 до 140 кв. м. Охрана, парковка. 
Собственник. Стоимость — от 8000 
руб./кв. м в год. Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км, село 
Пуриха. Участок 16 соток. По границе 
смешанный лес. Рядом спортивный 
курорт «Сорочаны». Стоимость — 
1 800 000 руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Новорижское шоссе 10 км, 
рядом с д. Михалково. Участок 
17 соток, ИЖС, в лесном масси-
ве. Стоимость — 18 300 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Текстильщики м., Волгоград-
ский пр-т, д. 45, стр. 1. Площади 
от 14 до 100 кв. м. 37 кабинетов. 
Адм. здание. 7/7 эт. Рабочее состо-
яние. Центральные ком-ции. Под 
офис. Цена: 500р./кв. м/месяц в т. ч. 
НДС+комм. Т.: (985) 216-60-85,
(968) 818-07-47
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